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«Картофельная система»
В этом году еще больше уникальных материалов 
по агротехнологии в области картофелеводства 
и не только. Новости Картофельного Союза. 
Эксклюзивно: еженедельные отчеты 
об этапах реализации проекта нижегородского 
предприятия ООО «АгроАльянс-НН» 
по выращиванию картофеля для переработки
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Событие
«Картофельные технологии 2023»  
   
Тема номера
Китай: выращивание и переработка 
картофеля  

Опрос
Картофель: 
с надеждой на хороший урожай 

Столовая свекла:
обязательна для ассортимента

Белокочанная капуста:
год испытаний
    
Дневник наблюдений
День поля «АгроАльянс-НН». 
Первые итоги опыта 
по выращиванию картофеля 
для переработки на чипсы   

Актуально
Запрет – не лучший выход 

Без кадров как без рук. 
Агропредприятия в поисках 
специалистов 

В фокусе
Учиться продавать картофель       

Google Play                 App Store

Установить просто
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ДЕНЬ
ПОЛЯ

11
августа

В НОВГОРОДСКОЙ

на базе СССПК «Оратай»
Новгородская область, 
Шимский район, с. Медведь  

АО Фирма «Август» продемонстрирует полную 
схему защиты картофеля, в том числе на новых 
сортах. Специалисты расскажут об особенностях 
применения препаратов и ответят на вопросы 
гостей мероприятия. 

День поля пройдет при поддержке Всероссийского 
института защиты растений (ВИЗР). 

Организаторы-партнеры: АО Фирма «Август»,          
ООО «Солана РУС», СПССК «Устюженский 
картофель», ООО «СпецСнаб», СССПК «Оратай».
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• Опытные участки с новыми сортами 
картофеля:

– 12 сортов от ООО «Солана РУС»
– 14 сортов от СПССК «Устюженский картофель» 
(оригинаторы: ФИЦ картофеля им. Лорха, 
                            ООО «ФАТ-Агро»)

• Выставка сельхозтехники, демоиспытания 
машин от ООО «СпецСнаб»

• Мастер-класс по диагностике болезней 
картофеля от Александра Хютти, кандидата 
биологических наук, заведующего сектором 
болезней картофеля ВИЗР

Д
В НОВГОРОДСКОЙ
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Деликатный 
десикант

Сахара®

ДЕСИКАНТ карфентразон-этил, 480 г/л

Десикант для оптимизации сроков уборки картофеля, а также очищения 
полей от злостных сорняков.
Ускоряет созревание клубней, предотвращает потемнение их сосудистой 
системы, обеспечивает равномерный отток пластических веществ 
к урожаю. Контролирует трудноискоренимые сорняки (в т. ч. вьюнок 
полевой). Эффективен при температурах от 8 до 30 °С, устойчив к осадкам.
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Сахара

Концентрат эмульсии (КЭ)

Гербицид, 
десикант

480 г/л карфентразон-этила

5л

Рекомендации по применению

находятся внутри оборотной этикетки
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avgust.com
АО Фирма «Август»
+7 495 787-08-00

С нами расти легче
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В ПОИСКАХ ВЫХОДА 
ИЗ КРИЗИСА

14 июля профессиональных 
картофелеводов России объединил День 
инноваций «Картофельные технологии». 
В этом году ставшее уже традиционным 
мероприятие прошло в Волгоградской 
области, на базе ООО Агропромышленная 
компания «Райгород». Организаторами 
выступили компании GRIMME и «Сингента». 

«КАРТОФЕЛЬНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ-2023»

СОБЫТИЕ
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СЕКТОР ПЕРЕРАБОТКИ – ЭТО СТАБИЛЬНОСТЬ
Проблемы и перспективы этого сектора участники встречи обсужда-

ли в ходе первой части дискуссии. Представители перерабатывающих 
заводов отметили, что в завершившемся сезоне предприятия испыты-
вали сложности с обеспеченностью качественным сырьем (осенью 2022 
года уборка в большинстве регионов проходила в тяжелых условиях, 
часть урожая осталась в поле). Кроме того, переработчикам пришлось (и 
приходится) решать проблемы с поставками запасных частей и особен-
но – нового оборудования, необходимого для расширения производства.

Комментируя вопрос цен на сырье, специалисты пояснили, что пред-
лагают своим партнерам-сельхозпроизводителям не получение макси-
мальной маржинальности, а стабильность. Переработчики напомнили 
о ситуации, сложившейся год назад на чипсовом рынке, когда из-за не-
урожая картофеля сначала резко подорожало сырье, а вслед за ним и 
конечная продукция, а в результате конечный покупатель сделал выбор 
в пользу других соленых закусок, и продажи чипсов снизились.

КАК ДОБИТЬСЯ РЕНТАБЕЛЬНОСТИ?
Вторую сессию организаторы отвели под диспут о путях повышения 

прибыльности картофелеводческого бизнеса. Разговор начался с анали-
за состояния отрасли и поиска выхода из текущего кризиса перепроиз-
водства.

Владелец группы компаний «Воплощение» Андрей Самошин пред-
ложил ориентироваться на опыт крупнейших мировых держав, уже пе-
реживших подобные этапы в истории, и создавать по их примеру реги-
ональные картофельные кластеры на основе государственно-частного 
партнерства, «где государство будет максимально заинтересованным 
игроком». А производство в значительной степени должно будет развер-
нуться в сторону экспорта.  

Правда, отметил, что на данный момент сельхозпредприятия еще не 
готовы к объединению: «В штате Вашингтон стоят заводы, а вокруг них 
300-400 поставщиков, и все они партнеры! Это очень эффективная систе-
ма, но всего этого можно достичь только тогда, когда тебя прижало, ты 
не просто встал на четвереньки, а пополз. А мы пока еще на четвереньках. 
Следующий этап нас должен дожать до того, что мы поползем и начнем 
кооперироваться».

ÐÅÊËÀÌÀ

Встреча сопровождалась показом сельхозтехники и оборудования, 
демонстрацией результатов выращивания перспективных сортов 
картофеля и применения схем защиты для различных технологий 
производства.
Важной частью Дня инноваций стала открытая дискуссия, 
посвященная актуальным вопросам стратегии развития 
картофелеводства в России. 
Мероприятие началось с презентации Картофельного Союза, в 
ходе которой руководитель аппарата организации Татьяна Губина 
привела ключевые данные по текущей ситуации в отрасли: в этом 
сезоне картофель в организованном секторе занимает около 300 
тыс. га. При этом урожайность прогнозируется на уровне 30 т/га, 
что выше, чем годом ранее, и скорее всего, этот показатель будет 
расти. Таким образом на сегодняшний день можно предположить, 
что урожай картофеля в стране будет значительным, и в этом 
случае цены на продукцию вряд ли оправдают надежды 
сельхозпроизводителей. 
Неслучайно многие картофелеводы проявляют все больший 
интерес к направлению переработки. 

»
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Генеральный директор ООО «Аксентис» Антон Мингазов
видит решение проблемы иначе: «Я бы сказал, что еще один 
ответ на данный вопрос – это консолидация под какими-то су-
перпредприятиями, которые делают все сразу. Они могут полу-
чить финансовую эффективность. Предприятия, которые сей-
час являются участниками рынка – отдельно семеноводства, 
отдельно производства, отдельно переработки – столкнулись 
со стагнацией в отрасли, с отсутствием финансового отклика на 
свою деятельность, и так и будет продолжаться далее». 

При этом эксперт подчеркнул, что деятельность любого 
предприятия должна начинаться с определения путей сбыта 
готовой продукции. 

Тему сбыта затронул в своем выступлении и генераль-
ный директор ГК «Агротрейд» Сергей Хаванов. Он обратил 
внимание аудитории на дефицит качественного картофеля 
на рынке: «Существует парадокс – с одной стороны у нас пере-
производство, а с другой – проблема с мытым картофелем на 
сегодняшний день не решена. Да, за последние 10 лет его стало 
больше, рынок вырос, он уже оценивается почти в 500 тыс. тонн, 
но торговые сети по-прежнему говорят о недостатке этого вида 
продукции».

Причина дефицита (а если взглянуть шире, и финансовых 
проблем агрохозяйств), с точки зрения эксперта, заключается 
в том, что позиция производителей за прошедшие годы не по-
менялась: люди пытаются продавать то, что у них выросло, а 
не производить то, что востребовано на рынке. 

Эксперт отметил, что он не призывает всех вкладывать 
средства в производство мытого картофеля. Речь идет о том, 
что каждый фермер должен хорошо понимать, для кого он 
выращивает свою продукцию.

Продолжая тему кластеров, Сергей Хаванов привел сразу 
два успешных их примера: чипсовый и фри (в обоих случаях 
речь идет о производстве сырья для переработки на круп-
ном профильном предприятии). По наблюдениям эксперта, 
залогом их эффективности во многом служит правильно вы-
строенная цепочка, когда переработчик формирует заказ, а 
агропредприятия поставляют продукт в точном соответствии 
с заявленными требованиями. Другой удачный вариант взаи-
модействия сторон, по мнению руководителя ГК «Агротрейд», 

– работа сельхозпредприятий по агроконтрактам. Торговые 
сети тоже выстраивают понятные правила игры, под которые 
каждый производитель может выстроить свою экономику.

«Нельзя выращивать картофель, не зная, по какой цене его 
удастся продать – по 5 или по 25 руб./кг, – резюмирует Сер-
гей Хаванов, – никакой бизнес не выдержит такого подхода. 
И кризисные годы – через боль и кровь, – но помогут людям 
это осознать».

»СОБЫТИЕ
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Закрепленные территории в РФ: 
Нижегородская, Самарская области, 
Республика Татарстан

+7 987 548 01 81
Сергей Молоков
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РЕКЛАМА

Закрепленные территории в РФ: 
Нижегородская, Самарская области, 
Республика Татарстан

+7 987 548 01 81
Сергей Молоков

СОБЫТИЕ
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КАРТОФЕЛЕВОДСТВО 
В СИБИРИ

Ключевыми темами для обсуждения стали перспективы разви-
тия отрасли картофелеводства в России, способы адаптации техно-
логий возделывания в условиях изменения климата, технологии хра-
нения картофеля, экономика производства и эффективные схемы 
защиты культуры на основе препаратов ГК «Шанс».

Кирилл Дятлов, директор Дивизиона «Восток» ГК «Шанс», начал 
свое выступление с важной информации: «Россия планирует ввести 
квоты на импорт пестицидов, объем ввоза могут ограничить до 15 тыс. 
тонн на период с 1 октября текущего года до 30 апреля 2024 года».

Эксперт напомнил, что из-за рубежа поставляется значительная 
часть от общего годового объема СЗР, используемого в стране. В но-
вом сезоне, с учетом объема квоты, российским производителям 
СЗР нужно будет восполнить порядка 43-44% импорта. По мнению 
директора дивизиона «Восток» ГК «Шанс», это не просто выполнимая 
задача для отрасли, но и один из самых серьезных шагов, сделанных 
правительством РФ для поддержки отечественного производителя. 

В то же время, эта мера может быть весьма болезненной для 
сельхозпроизводителей, так как многие агрохозяйства по традиции, 
сложившейся за последние 30 лет, при работе со специальными куль-
турами (в частности, с картофелем), отдают приоритет препаратам 
зарубежного производства.

Кирилл Дятлов призвал аграриев, не работавших ранее с россий-
скими средствами защиты, обратить на них внимание, попробовать 
ввести в схемы защиты – как минимум, на опытных участках, чтобы 
иметь готовые решения в случае изменений на рынке. 

Василий Соннов, руководитель отдела по продукту ГК «Шанс», 
сосредоточился на вопросах экономики сельхозпредприятий. Точнее, 
на том, как разные системы защиты влияют на показатели урожай-
ности и товарности картофеля, и соответственно, на прибыль хозяй-
ства – при сопоставимых затратах на сами средства защиты. Спикер 
подчеркнул, что сформировать оптимальную схему для конкретно-
го хозяйства можно только опытным путем, причем для получения 
объективного результата, эксперименты необходимо проводить на 
одном ровном поле, использовать семенной материал одного сорта и 
из одной партии, соблюдать единую технологию производства.  

ИТОГИ 
КОНФЕРЕНЦИИ 
ГК «ШАНС»

24 июля в Красноярске 
состоялась Всероссийская 

конференция 
«Картофелеводство 

в Сибири», 
организованная группой 

компаний «Шанс». 
Участие в ней приняли 

аграрии региона, ученые, 
представители отраслевых 

сообществ и власти.

Группа компаний «Шанс» работает 
на рынке средств защиты растений 

с 2004 года и входит в пятерку крупнейших 
федеральных компаний отрасли.

В продуктовой линейке 
ГК «Шанс» представлено более 

80 высококачественных препаратов из всех 
групп пестицидов и микроудобрения. 

В 2020 году ГК «Шанс» открыла в Липецкой 
области завод «Шанс Энтерпрайз» – одно из 

самых современных в России 
и крупнейших в Европе предприятий 

по выпуску химических средств защиты 
растений. «Шанс Энтерпрайз» включен 

в перечень системообразующих организаций 
российской экономики.

СОБЫТИЕ
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КАРТОФЕЛЕВОДСТВО 
В СИБИРИ

Владислав Харитонов, агроном-консультант ГК «Шанс», продолжил 
тему необходимости повышения эффективности выращивания картофеля, 
но говорил не только о схемах, но и о конкретных средствах достижения 
успеха. 

Хотя прежде, чем перейти к их описанию, специалист подчеркнул, что 
в основе успешной работы всегда лежит грамотно выстроенный севоо-
борот, с помощью которого можно избавиться от переуплотнения почвы, 
снизить уровень накопления вредителей и болезней. По словам опытного 
агронома, поле нужно подвести к картофелю, как спортсмена к олимпиаде, 
в идеальном состоянии.

Второе слагаемое успеха – качественные семена. И, конечно, выве-
ренная система защиты. 

Для обработки посадок от сорняков  Владислав Харитонов рекоменду-
ет использовать до всходов Зенкошанс, КС (600 г/л метрибузина) и после 
всходов – Шантус, ВДГ (250 г/кг римсульфурона). Также сельхозпредпри-
ятия в своей стратегии могут применять системный гербицид сплошного 
действия Глифошанс Супер, ВР (540 г/л глифосата кислоты (калиевая соль).

Для борьбы с вредителями.  Инсектицид Шанспрофи, ВДГ (800 г/кг 
фипронила), а также протравитель Кругозор, КС (600 г/л тиаметоксама) 
позволяют контролировать колорадского жука, тлю и других насекомых. 

Для защиты от болезней. Комбинированный инсектофунгицидный 
протравитель Шантометокс Трио, КС (262,5 г/л тиаметоксама + 25 г/л ди-
феноконазола + 25 г/л флудиоксонила) предотвращает распространение 
ризоктониоза.

Двухкомпонентный (трансламинарный контактный) фунгицид Тано-
шанс, ВДГ (250 г/кг фамоксадона + 250 г/кг цимоксанила) обладает про-
филактическим, лечебным и антиспорулянтным действиями. Проявляет 
высокую эффективность против различных форм фитофтороза и альтер-
нариоза. Фунгицид Скорошанс, КС (250 г/л дифеноконазола) является дей-
ственным средством от альтернариоза. 

Для уничтожения ботвы перед уборкой. В линейке ГК «Шанс» присут-
ствует высокоэффективный десикант Дикошанс, ВР (150 г/л диквата (ди-
бромида)). Как подчеркнул эксперт, этап предуборочной подготовки нель-
зя недооценивать, от качества проведения этой работы во многом зависит 
длительность хранения урожая.

Формат конференции не позволил полностью 
представить всю линейку продукции ГК «Шанс», 
но многие препараты хорошо знакомы сибирским 
сельхозпроизводителям.

Виктор Бескороваев, 
генеральный директор ООО «КДВ - Агро»:

– Для сельхозпроизводителя важно, чтобы сред-
ство защиты было качественным, стабильным по 
действующему веществу, по своей функции. Второй 
значимый момент при выборе – ценовая категория.

В этом году мы проводим в хозяйстве экспери-
мент по применению на опытном участке гербицид-
ной и фунгицидной линейки препаратов ГК «Шанс». С 
интересом ждем результатов.

Николай Калинин, 
директор СПСК «Сибирские овощи»:

– Средство защиты должно быть эффективным, 
то есть действующее вещество должно находиться 
в доступной форме и воздействовать на необходи-
мый объект. Продукты ГК «Шанс», по моему опыту, 
отвечают этим требованиям. Некоторые препараты 
проходили испытания на полях нашего хозяйства. В 
частности, мы проверяли свойства совсем новых 
продуктов и получили очень хороший эффект, при-
чем без токсикоза растений.

Отметим, что линейка препаратов ГК «Шанс» 
постоянно увеличивается. По словам Кирилла 
Дятлова, в этом году в нее вошло шесть новых 
препаратов, в следующем запланирован ввод еще 
десяти, и в их числе не только средства защиты, 
но и регуляторы роста. В перспективе, отвечая на 
запросы рынка, предприятие собирается освоить 
выпуск биологических средств защиты.

ГК «Шанс»
8-800-700-9036
shans-group.com

R

На опытных участках СПСК «Сибирские овощи»

Генеральным партнером завода-производителя «Шанс Энтерпрайз» 
по реализации продукции на территории РФ является ООО «Шанс Трейд»



ДЕЛИКАТЕС, 
ПИЩА ДЛЯ БЕДНЯКОВ, 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОДУКТ

В  КИТАЕ:

ТЕМА НОМЕРА

КАРТОФЕЛЬ 
ИЗВЕСТЕН 
В КИТАЕ УЖЕ 
БОЛЕЕ 400 ЛЕТ. 
ЗА ЭТО ВРЕМЯ 
ЧУЖДОМУ 
ПОНАЧАЛУ 
ПРОДУКТУ 
УДАЛОСЬ СТАТЬ 
НЕ ТОЛЬКО 
ОДНИМ 
ИЗ ВАЖНЫХ 
ЭЛЕМЕНТОВ 
МЕСТНОЙ КУХНИ, 
НО И ЧАСТЬЮ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
КУЛЬТУРЫ.
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Считается, что картофель в Китае появился в период Ваньли, тринад-
цатого императора Китая династии Мин (1572-1620 гг.). Подтверждения 
этому исследователи находят в книгах, написанных в тот период. Один 
из авторов – Цзян Икуй, служивший в XVI веке мировым судьей уезда 
Линчуань, а позже занимавший должность командира в западном округе 
Пекина, описывал в своем труде все необычные предметы и события, с 
которыми сталкивался, и упомянул о картофеле – «похожем по вкусу на 
арахис». То, что картофель вошел в перечень диковинок, говорит о том, что 
в то время культура была еще мало распространена в Китае.

Более подробное описание картофеля оставил Сюй Гуанци, министр 
обрядов во время правления Чунчжэня династии Мин: «Земляной батат, 
также известный как картофель. У него лозовидные листья, похожие на 
бобы; круглые корни, напоминающие куриные яйца, с белой мякотью и 
желтой кожицей. Его можно варить для приготовления серого супа или го-
товить на пару. Сок от кипячения можно использовать для стирки одежды, 
оставляя ее чистой и белой, как нефрит». 

К концу правления династии Мин картофель вошел в перечень двор-
цовых деликатесов. Это подчеркивает Лю Жоюй в книге «Цзуо Чжун 
Чжи», хотя сам автор не видит в продукте ничего особенного: «Среди со-
тен деликатесов картофель ничем не примечателен – от вкуса до внеш-
него вида. Самое привлекательное в картофеле то, что оно происходит 
из чужих земель».

Первоначально картофель культивировался в районе Пекин-Тяньц-
зинь, но к концу династии Мин и началу династии Цин он распространился 
в другие районы. Технология производства культуры стала более совер-
шенной, выросла урожайность. Картофель стал доступен для широких 
слоев населения.

В середине правления династии Цин в Китае наблюдался быстрый 
рост населения, что увеличило спрос на продукты питания. Продоволь-
ственный кризис привел к первому пику выращивания картофеля. В этот 
период жители некоторых районов страны научились перемалывать кар-
тофель в муку и продавать продукцию переработки по всей стране.

С первых лет правления императора Цяньлуна (время правления: с 
1735 по 1796 гг.) фермеры получили возможность свободно перемещать-
ся по стране. Благодаря этому семена картофеля и методы посадки рас-
пространились дальше, даже в отдаленные юго-западные и северо-запад-
ные регионы и на южное плато Шаньси. Картофель быстро адаптировался 
к сложной природной среде и демонстрировал довольно высокую уро-
жайность даже на бедных почвах: одно растение давало больше десятка 
клубней, для тех времен это было удивительно.

В эпоху Даогуана (1820-1850 гг.) картофель 
начали выращивать в центральных и северных 
районах провинции Шаньси, постепенно она 
стала основным регионом производства карто-
феля в стране. В начале XIX века картофель в 
значительных объемах производился в провин-
циях Юньнань, Гуйчжоу, Шаньси и Ганьсу. 

Важно отметить, что картофель был особен-
но популярен в высокогорных районах с низким 
уровнем производства зерна, где раньше росла 
только гречиха. Он был основным источником 
пищи для бедняков, и как следствие, стал ас-
социироваться с бедностью. Фраза «Я вырос на 
картофеле» в Китае означала, что человек вы-
рос в бедной гористой сельской местности.

При этом в отдельных регионах картофелю 
удалось завоевать позиции типичного регио-
нального продукта, служащего основой для при-
готовления любимых национальных блюд. Так, 
жители Северо-Востока полюбили «картофель, 
тушеный со свиными ребрышками», на Севере и 
Северо-Западе можно найти множество вариан-
тов жареных картофельных ломтиков, а в про-
винции Юньнань готовят «картофельные ломти-
ки с соленьями». Региональные китайские 
блюда из картофеля предлагались в заведени-
ях, специализирующихся на кухнях внутренних 
районов, а картофель фри и картофельное пюре 
подавали в кафе западного типа. 

Впрочем, картофель всегда был важен для 
Китая не столько потому, что благодаря ему в 
стране увеличивалось число возделываемых 
сельхозкультур и расширялся рацион питания 
у граждан, а в силу того, что он помогал справ-
ляться с продовольственными кризисами, 
вызванными ростом населения (демографиче-
скими взрывами). Для понимания масштабов 
проблемы приведем данные статистики: в 1741 
году население Китая составляло 143 млн чело-
век, в 1790-м – уже 301 млн, в 1835-м – 402 млн. 
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Решая проблему голода, высокоурожайный кар-
тофель, несомненно, являлся одним из стимуляторов 
социального и экономического развития страны.

В XX веке интерес к картофелю в Китае начал 
увеличиваться в 1960-х и начале 1970-х годов, после 
Великого китайского голода. Затем резкий скачок 
производства произошел в 1993 году на фоне резкого 
спада объемов выращивания в Европе. В этот период 
Китай вышел на передовые позиции на международ-
ной арене производства картофеля. Правда, уровень 
потребления картофеля на душу населения в Китае 
оставался существенно ниже среднемирового. 

В 2015 году Китайская академия наук рекомен-
довала властям принять стратегию продвижения 
картофеля в качестве основного продукта питания 
(наряду с рисом, пшеницей и кукурузой) для обеспе-
чения внутренней продовольственной безопасности 
страны. В 2016 году правительство Китая выпусти-
ло «Руководящие указания по содействию развитию 
картофелеводства». Впоследствии в провинциях и го-
родах также были приняты соответствующие меры, 
направленные на наращивание производства и повы-
шение спроса на картофель.

Выбор в пользу картофеля был сделан неслучай-
но. Ученые основывались на том, что эта культура 
может выращиваться практически в любом районе 

Китая, она требует меньше воды (в сравнении с пшеницей и рисом) и до-
вольно питательна. 

В условиях, когда стране приходится кормить пятую часть населения 
мира, а сельхозугодья неуклонно сокращаются из-за роста городов, эти 
критерии являются критически важными. Ожидается, что к 2030 году на-
селение страны достигнет 1,5 млрд человек, потребуется дополнительно 
производить 100 млн тонн продовольствия каждый год.

Правительство Китая также рассматривало картофель как средство 
борьбы с нищетой. Бедные районы страны, в основном, сконцентрирова-
ны в горах, где царит довольно жесткий климат, не хватает транспортной 
инфраструктуры. Развитие производства картофеля в этих регионах не 
только позволит обеспечить жителей пищей, но и предоставит возмож-
ности для увеличения доходов многочисленным небольшим семейным 
фермам, так как выращивать картофель здесь рентабельнее, чем рис, 
пшеницу, сою или кукурузу.

Еще одна причина особого внимания к картофелю в Китае – пропа-
ганда идей здорового питания. Картофель содержит широкий спектр ви-
таминов, минералов и фитонутриентов и, по мнению китайских ученых, 
просто необходим в рационе как жителей мегаполисов, так и деревень. 
Согласно специально разработанным рекомендациям диетологов, в 
ежедневный рацион детей до 14 лет нужно включать 25-50 г картофеля, 
норма ежедневного потребления несовершеннолетних старше 14 лет и 
взрослых – 50-100 г. (CNS, 2017).

Источники: Информационное управление Министерства сельского 
хозяйства Китая; сайт Son Of China (sonofchina.com)

ТЕМА НОМЕРА

»

Secti on Control
Автоматическое включение/
отключение высаживающих 
аппаратов для создания 
технологической колеи, 
оптимальной посадки в 
конце прохода сажалки или на 
клиновидных участках

Variable Rate Control
Автоматическое изменение 
плотности посадки и норм внесе-
ния удобрений в соответствии с 
картой поля

Smart View
•  функции замедленной съемки 

и масштабирования 
•  получение изображений 

с разных ракурсов
•  вывод до 8 изображений 

на экран
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ÊÀÐÒÎÔÅËÅÂÎÄÑÒÂÀÊÀÐÒÎÔÅËÅÂÎÄÑÒÂÀ 
Первая экспозиция под открытым небом в Азии
Новые технологии, продукты, бренды и достижения в 
области картофелеводства
Пять выставочных зон: 

• Опытные участки китайских и зарубежных сортов 
картофеля, батата, маниоки и других клубнеплодных 
культур

• Выставочная площадка сельхозтехники и оборудования
• Демопоказ сельскохозяйственной техники
• Экспериментальная зона применения средств защиты 

растений и удобрений
• Продукция картофелеперерабатывающей 

промышленности

г.Таньчэн, провинция Шаньдун, Китай
Организаторы: Центр содействия торговле 
сельскохозяйственной продукцией, Министерство 
сельского хозяйства и развития сельских районов; 
Отдел сельскохозяйственной промышленности, 
Китайский международный торговый центр
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В рамках деловой 
программы выставки 
пройдет Международный 
картофельный форум

0+



3/2023
АРТОФЕЛЬНАЯ
система16

С 1991 ГОДА
(ПОСЛЕ РАСПАДА СССР) 
КИТАЙ ЗАНЯЛ ПЕРВОЕ МЕСТО 
В МИРЕ ПО ПОСЕВНЫМ ПЛОЩАДЯМ 
И ОБЪЕМУ ПРОИЗВОДСТВА КАРТОФЕЛЯ.

В 2012 году в Китайской Народной Республике под картофель отвели рекордные 5,14 млн га, 
с тех пор площади постепенно снижались. С 2020 года картофель занимает порядка 4,6 млн га 
(27% от мировых посевных площадей под культурой), урожай превышает 90 млн тонн (24% от 
общемирового объема производства).

В стране выделяют четыре основные зоны производства картофеля. 
Северная монокультурная зона (занимает 50% общей площади выращивания картофеля). В 

нее входят провинции Хэйлунцзян, Цзилинь, Ляонин и автономный район Внутренняя Монголия. 
Здесь производится основная часть семенного картофеля. Посадка проводится в конце апреля 

– начале мая, уборка продолжается с сентября по октябрь. 
Юго-западная зона смешанных посевов (35% общей площади картофеля). Включает про-

винции Сычуань, Гуйчжоу, Юньнань, часть провинций Хунань, Хубэй, муниципалитет Чунцин, рай-
он Тибет. Картофель, произведенный на этой территории, в основном используется для потре-
бления в свежем виде. Посадка проводится с сентября по ноябрь, уборка – с февраля по апрель. 

ОСОБЕННОСТИ 
ПРОИЗВОДСТВА
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Xisen Potato Industry Co. Ltd. – 
высокотехнологичное сельскохозяйственное 

предприятие, занимающееся селекцией картофеля, 
производством семенного материала (в том числе 

мини-клубней), разработкой и выпуском продуктов 
питания из картофеля. Штаб-квартира компании 

расположена в городе Лаолин, провинция Шаньдун. 
Компания выращивает семенной картофель во 

Внутренней Монголии и Северном Хэбэе на площади 
около 26 667 га. Ежегодно производит 6 667 га 

безвирусных семян.
Значительный объем картофеля выращивается 

на орошении, в распоряжении предприятия 
находится около 800 комплектов круговых 

оросительных систем. Для хранения продукции 
используются современные картофелехранилища 

емкостью 450 000 тонн. Ежегодно компания 
выпускает 12,5 тыс. тонн картофельных хлопьев.

Д-р Ху Баи Гэн, 
генеральный 
директор Xisen 
Potato Indastrial 
Group Company 
Limited:

Центральная зона двойной посадки (10% от общей площади выращивания 
картофеля). В нее входят провинции Цзянси, Цзянсу, Чжэцзян, Аньхой, Шань-
дун и Хэнань. Полученный урожай используется для потребления в свежем 
виде и отправляется на экспорт. Весенняя посадка проводится с февраля по 
март, уборка – с мая по июнь. Осенний картофель сажают в июле – августе и 
собирают в октябре – ноябре. 

Зона озимых культур (5% от общей площади). К ней относятся провинции 
Гуандун, Фуцзянь, Гуанси и Хайнань. Картофель, произведенный в этом регионе, 
предназначен для использования в свежем виде и на экспорт. Посадка произ-
водится в октябре-ноябре, уборка – в феврале-марте. 

Провинции Сычуань, Ганьсу, Гуйчжоу, Юньнань и муниципалитет Внутрен-
няя Монголия являются лидерами по объемам производства картофеля в Ки-
тае, на их долю приходится около 60% получаемой продукции.

РЕЗУЛЬТАТЫ 
СЕЗОНА 2022/23
Объем урожая свежего картофеля 

сезона 2022/23 (с сентября по август) 
– около 93 млн тонн, что немного ниже 
прошлогоднего результата (95 млн тонн). 
Причиной падения сбора стало сокраще-
ние посевных площадей в северной зоне 
выращивания, часть фермеров отдали 
приоритет сое, так как государство ввело 
целый ряд мер, стимулирующих рост про-
изводства этой культуры.

По данным отраслевых источников, 
качество свежего картофеля в данном 
сезоне было ниже, чем обычно. Пробле-
мы вызваны погодными сложностями: в 
июне 2022 года в северных провинциях 
выпало чрезмерное количество осадков, 
а в Северо-Восточном Китае и особенно 
во Внутренней Монголии отмечались ко-
лебания дневных и ночных температур в 
течение вегетационного периода.

ПЕРСПЕКТИВЫ
Согласно прогнозу специалистов, 

спрос на продовольствие в Китае будет 
увеличиваться более чем на 100 млн тонн 
в год (CIP, 2020), однако сокращение пло-
щади пахотных земель, вызванное бы-
стрым ростом городов, не способствует 
масштабированию производства зерна в 
Китае (Burney et al. , 2010; Gu et al., 2019), 
и ожидается, что 50% прироста произ-
водства продуктов питания в ближайшие 
20 лет будет приходиться на картофель 
(https://cipotato.org/crops/potato/). Однако 
нарастить производство картофеля будет 
непросто, поскольку Китай уделяет перво-
степенное внимание выращиванию зерна 
и масличных культур. Ученые предлагают 
решить проблему путем использования 
озимых пахотных земель, которые оста-
ются под паром после уборки урожая 
позднего риса в Южном Китае (около 16 
млн га). По крайней мере, четверть этой 
земли может быть использована под кар-
тофель (Qu et al., 2005).

В официальных докладах о перспек-
тивах развития картофелеводства в Китае 
отмечается, что производство культуры 
в ближайшие восемь лет будет увеличи-
ваться постепенно: площади и урожай-
ность будут расти в среднем на 0,5 и 1,3% 
в год соответственно. 

– Наиболее подходящими для выращивания картофеля признаны се-
веро-восточная провинция Хэйлунцзян и восточная часть регионов Вну-
тренней Монголии. Эти территории отличаются плодородными почвами и 
оптимальными климатическими условиями. 

Картофель выращивается  в севообороте с другими культурами. В их 
перечень обычно входят кукуруза, пшеница, китайская капуста, зеленый 
лук и т. д.

Наиболее опасными болезнями картофеля в Китае считаются фитоф-
тороз, «черная ножка», вертициллезное увядание, бактериальное увяда-
ние и др.  В перечень вредителей, численность которых необходимо кон-
тролировать, входят почвенные насекомые, тля и др.

Фермеры используют в работе малогабаритную технику китайского 
производства. Более 30% сельхозпроизводителей имеют сажалки, 25% со-
бирают картофель с помощью уборочной техники; крупные картофельные 
компании применяют технику в течение всего сезона выращивания для 
посадки, ухода и сбора урожая.

Большинство фермеров продают свою продукцию через посредниче-
ские компании, некоторые продают картофель на местных рынках. Фер-
меры не поставляют картофель напрямую в супермаркеты, и только не-
большая часть картофеля специально готовится к продаже.

Часть продукции после сбора урожая закладывается на хранение. В 
Китае достаточно современных хранилищ, оснащенных вентиляционным 
оборудованием, холодильниками. 
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ЗАНИМАЯ ЛИДЕРСКИЕ ПОЗИЦИИ В МИРЕ ПО ПЛОЩАДИ 
И ОБЩЕМУ ОБЪЕМУ ПРОИЗВОДСТВА КАРТОФЕЛЯ, КИТАЙ 
ДЛИТЕЛЬНОЕ ВРЕМЯ ОТСТАВАЛ ОТ БОЛЬШИНСТВА СТРАН, 
СПЕЦИАЛИЗИРУЮЩИХСЯ НА ВЫРАЩИВАНИИ КУЛЬТУРЫ, 
ПО ПОКАЗАТЕЛЯМ УРОЖАЙНОСТИ. 
ПРИЧИНА ЗАКЛЮЧАЛАСЬ В ОТСУТСТВИИ 
ВЫСОКОПРОДУКТИВНЫХ СОРТОВ СОБСТВЕННОЙ СЕЛЕКЦИИ 
И НЕХВАТКЕ КАЧЕСТВЕННОГО СЕМЕННОГО МАТЕРИАЛА.

За последние 20 лет страна проделала огромную работу по исправле-
нию ситуации. В портфеле сортов страны появились настоящие звезды. 

Одним из лучших достижений китайской селекции признан сорт Xisen 6. 
В 2016 году он прошел одобрение Комитета по утверждению основных 
сортов сельскохозяйственных культур Автономного района Внутренняя 
Монголия и Национального комитета по оценке сортов картофеля.

В настоящее время урожайность этого сорта в посевной зоне Вну-
тренней Монголии обычно составляет около 75 т/га.

Сорт отличается крупным размером клубней (в Китае стандартный 
размер клубня 7+), высоким содержанием сухого вещества (24%), низким 
содержанием редуцирующих сахаров (0,14%), подходит как для реали-
зации в свежем виде, так и для переработки. Активно выращивается по 
всей территории страны, позволяя сотням тысяч фермеров увеличивать 
свои доходы.
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Сегодня селекционеры работают над тем, чтобы создать сорт с 
характеристиками, превосходящими преимущества Xisen 6. Чтобы 
ускорить этот процесс, ученые готовы использовать самые иннова-
ционные методы, даже космические. Специалисты считают, что в 
космосе семена испытывают на себе воздействие широкого спек-
тра излучения и сильной радиации, а также других экстремальных 
условий, таких как микрогравитация и крайне низкие температуры, 
что может вызвать генетические изменения, которых практически 
невозможно добиться с помощью земных источников излучения. 
В начале этого года 20 000 семян картофеля, которые находились в 
течение шести месяцев на космическом аппарате «Шэньчжоу-14», 
вернулись на Землю. В начале марта их прорастили, затем переса-
дили в теплицу для размножения, еще через два месяца собрали 
микроклубни. Но пока это только начало эксперимента.

Д-р Ху Баи Гэн, 
генеральный директор Xisen Potato Indastrial Group Company Limited:

– В Китае в основном выращивают столовые сорта картофеля. Предпо-
читаемый цвет кожуры – желтый, белый и красный, любимый цвет мяко-
ти – желтый. Фиолетовый картофель менее востребован.

Наиболее распространенные сорта китайской селекции: Xisen 3, Xisen 
6, Zhongshu 5, Jizhangshu 12, Longshu 7, Lishu 6, Longshu 10, Minshu 1, Jinshu 
16, Yunshu 505, Qianshu 8, E malingshu 16 и др. Популярные зарубежные 
сорта: Favorita, Atlantic, Shepody. 

Сорта для фри: Shepody, Innovator, Kexin 17; для чипсов: Atlantic, Kexin16, 
Zhangshu 7, Jinshu 2, Dongnong 310; на крахмал: Kexin 12, Tianshu 10, Neishu 
7, Dongnong 310, Huashu 1, Jinshu 5.

Китайские селекционеры продолжают работать над выводом на рынок 
перспективных новинок. В задачи ученых входит создание сортов, позво-
ляющих сократить количество пестицидов и удобрений при выращивании, 
повышение эффективность использования воды для орошения. Также 
аграриям нужны сорта, устойчивые к засолению почв и другим стрессам. 

В Китае развито семеноводство картофеля, семеноводческие хозяй-
ства производят свободный от вирусов материал, и лишь немногие ферме-
ры, выращивающие картофель в отдаленных районах, используют клубни 
прошлогоднего урожая в качестве семян.

Принят национальный стандарт на семенной картофель. Код нацио-
нального стандарта: GB18133-2012.

«Семена – ключ к продовольственной 
безопасности Китая. Только крепко 
держа в своих руках семена, можно 
гарантировать пропитание, обеспечить 
продовольственную безопасность 
страны. Источники семян должны 
быть независимыми 
и контролируемыми, а технологии 
семеноводства опираться на 
собственные силы и возможности...»

Это высказывание председателя 
КНР Си Цзиньпина, сделанное им в ходе 
посещения семеноводческой лаборато-
рии «Ячжоувань» в 2022 году, наглядно 
демонстрирует значимость направле-
ния семеноводства для властей страны.

Значительные объемы безвирус-
ного семенного материала картофеля 
производятся в горных районах Китая. 
Эти территории обладают уникальны-
ми преимуществами для организации 
семеноводства: высота от 1800 м над 
уровнем моря, умеренно холодный 
климат, большая разница температур 
между днем и ночью, отсутствие насе-
комых – переносчиков вирусов.

Правительство страны стимулиру-
ет создание частных семеноводческих 
предприятий в таких регионах, подчер-
кивая, что для большинства местных 
фермеров производство семян, созда-
ние региональных брендов, выход с 
ними на внутренний и международный 
рынки – реальная возможность за-
быть о бедности. 

Безвирусный семенной картофель 
Китай экспортирует в Саудовскую Ара-
вию, Турцию, Египет, Никарагуа и дру-
гие страны.
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ОТРАСЛЬ ПРОИЗВОДСТВА ПРОДУКТОВ ИЗ КАРТОФЕЛЯ 
В КИТАЕ БЫСТРО РАЗВИВАЕТСЯ. ПО РАЗЛИЧНЫМ ДАННЫМ, 
НА ПЕРЕРАБОТКУ ЕЖЕГОДНО ОТПРАВЛЯЕТСЯ ОТ 10 ДО 20% 
ОТ ВСЕГО ОБЪЕМА УРОЖАЯ. 

ОСНОВНЫЕ ПРОДУКТЫ ПЕРЕРАБОТКИ – КРАХМАЛ, 
ОБЕЗВОЖЕННЫЙ КАРТОФЕЛЬ (КАРТОФЕЛЬНЫЕ ХЛОПЬЯ 
И  МУКА), ЧИПСЫ И ЗАМОРОЖЕННЫЙ КАРТОФЕЛЬ ФРИ.

КРАХМАЛ

Основное направление переработки картофеля – производство картофельного крахмала. 
Приоритет крахмала вызван двумя причинами: во-первых, он служит сырьем для дальнейшей 
переработки, во-вторых, производство крахмала является основным способом утилизации 
клубней, которые нельзя реализовать в свежем виде (мелкие, имеющие дефекты). 

Большая часть крахмала производится в провинции Ганьсу и Внутренней Монголии. Са-
мые большие производственные мощности находятся в Ганьсу (объем производства –788 600 
тонн в год), более 605 600 тонн крахмала в год выпускают предприятия Внутренней Монголии. 

Крупнейшим производителем картофельного крахмала в Китае является компания Inner 
Mongolia Nailun Agricultural Science and Technology Co., Ltd., ее производственная мощность 
составляет 100 000 тонн в год. 

В городе Чунцин работают три предприятия по производству картофельного крахмала, два 
из них далее перерабатывают полученный крахмал в лапшу, что решает проблему занятости 
рабочей силы, вызванную сильной сезонностью переработки крахмала. 
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Производство модифицированного 
крахмала в Китае ведется с 80-х годов XX 
века, в основном за счет физического, хими-
ческого, ферментативного или смешанного 
использования различных методов для из-
менения свойств природного крахмала.

В 2019 году общий объем производства 
модифицированного крахмала в Китае со-
ставил 1 757 800 тонн. Разновидности моди-
фицированного крахмала с выходом более 
100 000 тонн включают сложный модифи-
цированный крахмал, окисленный крахмал, 
катионный крахмал, ацетатный крахмал, 
фосфатный крахмал и прежелатинизиро-
ванный крахмал с выходом 319 200 тонн, 
279 600 тонн, 219 900 тонн, 216 100 тонн, 
155 900 тонн и 119 100 тонн соответствен-
но. Выход этих шести продуктов составляет 
около 75,79% от общего объема производ-
ства модифицированного крахмала.

Производство модифицированного 
крахмала в Китае в основном сосредото-
чено в провинциях Шаньдун, Гуанси, Чжэ-
цзян, Гуандун, Цзянсу и Цзянси, на долю 
которых приходится более 85% общего 
объема выпуска. В 2019 году производство 
модифицированного крахмала в провин-
ции Шаньдун составило 656,6 тыс. тонн. В 
этом регионе действуют четыре предприя-
тия с годовой производительностью более 
100 000 тонн, что составляет 40,96% от об-
щего объема модифицированного крахма-
ла. Среди них объем производства Guangxi 
Nongken Mingyang Biochemical Group Co., 
Ltd. составляет 196 000 тонн (11,15% от об-
щего объема производства в стране). 

Основным потребителем модифициро-
ванного крахмала является бумажная про-
мышленность Китая, на ее долю приходится 
58% от общего потребления. 

Модифицированный крахмал также 
активно используется предприятиями пи-
щевой промышленности, на них приходит-
ся 18% от его общего потребления в Китае. 
Крахмал применяется для производства 
лапши быстрого приготовления, ветчинных 
колбас, йогуртов и различных соусов. 

Китай является нетто-импортером мо-
дифицированного крахмала, в основном 
в форме декстрина и другого крахмала. 
Как информирует Китайская ассоциация 
производителей крахмала, в 2019 году 
чистый импорт этого продукта в Китай 
составил 369 100 тонн, на 13,46% больше, 
чем годом ранее. »

Ряд предприятий (на текущий 
момент их восемь) производят как 
картофельный крахмал, так и моди-
фицированный, и используют влаж-
ный крахмал (перед сушкой) для 
производства модифицированной 
продукции, что способствует сни-
жению затрат на сушку. Мощность 
производства модифицированного 
картофельного крахмала в стране 
составляет 458 000 тонн в год. Гань-
су с четырьмя предприятиями и об-
щей производственной мощностью 
133 000 тонн в год является преобла-
дающей провинцией.

По данным Китайской 
ассоциации производителей 
крахмала, 
в настоящее время в стране 
выпускается более 
2000 видов продуктов 
из модифицированного 
крахмала, включая 
окисленный 
крахмал, кислотно-
модифицированный 
крахмал, катионный 
крахмал, циклодекстрин 
и диальдегидный крахмал.
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Основные проблемы производства крахмала 
связаны с тем, что в этом бизнесе занято много 
небольших предприятий с годовой производи-
тельностью менее 10 000 тонн, которым трудно 
своевременно внедрять современные технологии 
и оборудование, соответствовать постоянно уже-
сточающимся требованиям экологических и нало-
говых служб. Единственным выходом для них, с 
точки зрения правительства, является объедине-
ние и расширение масштабов производства.

»
ТЕМА НОМЕРА

КАРТОФЕЛЬ ФРИ
Этот сектор переработки картофеля является самым быстрора-

стущим в Китае. 
Объем производства замороженного картофеля фри в 2006 

году составлял 63 000 тонн, в 2015-м – вырос до 318 000 тонн. Са-
мый высокий среднегодовой темп роста составил 64,36% в 2010 
году. В 2016 году из-за частичной корректировки предприятий, 
полностью принадлежащих иностранным компаниям, масштабы 
выпуска картофеля фри в Китае несколько снизились. В 2017 году 
годовая производственная мощность составила 281 500 тонн с 
темпом роста 6,23%. 

Основные потребители картофеля фри в Китае – рестораны 
быстрого питания западного типа. Специалисты прогнозируют, что 
благодаря урбанизации количество таких точек питания в долго-
срочной перспективе будет расти, что скажется и на рынке потре-
бления продукции. Отметим, что по состоянию на февраль 2020 
года в стране насчитывалось более 3500 ресторанов McDonald’s и 
6600 ресторанов KFC.

Часть замороженного картофеля фри ввозится в страну из США, 
но на рынке отмечается тенденция к снижению объемов закупок. 
Так, в 2020 году импорт сократился сразу на 26% (основная причина 

– все зарубежные продукты проходили масштабное длительное те-
стирование на Covid-19, рестораторы были вынуждены переходить 
на местный товар). 

Согласно отраслевым источникам, большинство переработчи-
ков в начале 2022 года увеличили законтрактованные площади 

картофеля, чтобы удовлетворить воз-
росшие внутренние потребности в про-
дукте, однако этот рост был компенси-
рован более низким качеством свежего 
картофеля. 

В период с июля по сентябрь 2023 
года ожидается ввод четырех новых производственных линий 
по выпуску фри. Их общая мощность достигнет дополнительных 
400000 тонн, что удвоит имеющиеся возможности.

К проблемам направления (как и всей отрасли переработки кар-
тофеля) можно отнести ярко выраженную сезонность. Основная 
часть заводов по выпуску картофеля фри расположена в северной 
монокультурной зоне, где урожай собирают осенью. Поставки кар-
тофеля на эти производства в период с апреля по август ограничены, 
так как не всегда удается сохранить достаточное количество про-
дукции в надлежащем качестве. Часть предприятий в межсезонье 
работает на импортном сырье.

ЧИПСЫ
Снековая индустрия развивается в Китае очень высокими тем-

пами, за последние 10 лет, по данным Министерства коммерции 
КНР, отрасль выросла на 422,51%. Во многом популярность продук-
тов, которые можно съесть на ходу, связана с ускорением темпа 
жизни населения. При этом стоит отметить, что картофельным 
чипсам приходится выдерживать сильную конкуренцию с другими 
видами закусок, широко распространенных в стране. Кроме того, 
глобальным вызовом для продукта является ориентация потре-
бителей на «здоровый перекус» в соответствии с глобальными 
ЗОЖ-тенденциями. 

Производство картофеля фри в КНР в сезоне 2022/23 оценивается 
в 400 000 тонн, что немного ниже по сравнению с прошлым годом 
(410 000 тонн) из-за более низкого качества сырья.
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Заводы по производству картофельных чипсов в основном сосредоточе-
ны в провинции Фуцзянь (Dali Garden, Panpan, Qinqin (включая Pringles) и т. д. 
Шанхай (Lay’s и Oishi) и Пекин (Orion) также являются крупными центрами по 
производству картофельных чипсов, на их долю приходится 22,59% и 12,91% 
от общего объема продаж на национальном уровне.

Dali Group – крупнейшее предприятие по выпуску картофельных чипсов 
в Китае с годовым объемом продаж 16 млрд юаней, что составляет 34,42% 
от общего объема продаж по стране. Dali Group имеет 18 дочерних компа-
ний в 16 провинциях и регионах по всей стране. Марка картофельных чипсов 
Copico производится на 10 дочерних предприятиях Dali, расположенных в 
Цюаньчжоу, Чэнду, Цзинане, Хубэй, Цзилине, Ганьсу, Мааньшане, Шаньси и 
Юньнане.

КАРТОФЕЛЬНАЯ МУКА
Обезвоженная картофельная мука является важным сырьем для произ-

водства пищевых продуктов, поскольку она более питательна, чем чистый 
крахмал. Лапша на основе крахмала (как и подобные ей продукты) может 
обеспечить организм человека только глюкозой, в то время как продукты 
из цельного картофеля, такие как картофельное пюре, приготовленное из 
обезвоженной картофельной муки, сохраняют питательную ценность цель-
ного клубня картофеля, т.е. крахмал, белок, витамины, пищевые волокна и 
минералы [Camire et al. 2009]. Промышленное производство обезвоженной 
картофельной муки очень важно для разработки готовых к употреблению 
здоровых и питательных продуктов из картофельного пюре, подходящих для 
населения Китая [Mu et al. 2017].

ДРУГИЕ ПРОДУКТЫ ИЗ ПЕРЕРАБОТАННОГО КАРТОФЕЛЯ 
В последние годы в Китае все активнее вводятся изменения в рецепту-

ры традиционных продуктов, ранее производившихся на основе пшеничной 
или рисовой муки. При приготовлении хлеба на пару, лепешек, пшеничной 
и рисовой лапши, клецек к привычному набору ингредиентов добавляется 
картофельная мука. Основная цель нововведений – повышение качества и 
разнообразия питания граждан страны.

Исследования показывают, что хлеб из теста с добавлением картофель-
ной муки отличается улучшенными питательными и функциональными ка-
чествами [Blades et al. 2008]. Как отмечают ученые, добавление картофель-
ной муки к пшеничной помогает снизить уровень глютена и предотвратить 
осложнения, связанные с глютеновой болезнью [Ijah et al. 2015]. При этом 
специалисты, разрабатывающие рецептуру, прикладывают максимум уси-
лий, чтобы обновленный продукт сохранял привычный вид и вкус. Так, от-
мечается, что слишком большая доля картофельных гранул может ухудшить 
реологические свойства теста [Xu et al. 2017]. Для приготовления хлеба реко-
мендуется использовать муку из картофеля определенных сортов (Хунмей, 
Блю Конго, Шеподи и Атлантик).

В настоящее время в Китае разработано более 200 видов основных пи-
щевых продуктов из картофеля, и некоторые из них успешно коммерциали-
зированы. 

Массовому выпуску ряда новых продуктов мешает отсутствие специаль-
ных технологий и оборудования, но данная проблема постепенно решается. 
В качестве примера можно привести линию промышленного производства 
лапши из картофельного крахмала, разработанную китайскими учеными 
и инженерами. С конвейера сходит продукция, с одной стороны полностью 
соответствующая традициям китайской культуры, а с другой – являющаяся 
продуктом современной промышленности по переработке картофеля [Chen 
et al. 2017]. С технологической точки зрения линия по производству лапши 
сравнима с линиями по производству картофеля фри, обезвоженного карто-
феля, крахмала и т.д.

В Юго-Западном Китае (таких провин-
циях как Чунцин, Сычуань и Гуйчжоу), есть 
традиционный полуфабрикат из картофеля, 
который стоит промышленного производства. 
Картофель готовят на пару, затем нарезают 
толстыми ломтиками и обезвоживают. В ре-
зультате получается прозрачный жевательный 
продукт, похожий на обезвоженное морское 
ушко, обычно называемое «растительным 
морским ушком». Этот вид картофельного 
полуфабриката не только решает проблему 
хранения картофеля, но и, исходя из пищевых 
привычек населения юго-западного Китая, мо-
жет использоваться для приготовления очень 
вкусного блюда. Существует необходимость в 
разработке специализированного сушильного 
оборудования для обработки этого вида высо-
кокачественных полуфабрикатов из картофеля, 
чтобы сократить срок обезвоживания – «сол-
нечной сушки».

По данным исследования Potato Processing Industry 
in China: Current Scenario, Future Trends and Global 
Impact; Zhao-jun Wang, Hong Liu, Fan-kui Zeng, Yan-
chen Yang, Dan Xu, Yu-Ci Zhao, Xiao-feng Liu, Lovedeep 
Kaur, Gang Liu & Jaspreet Singh
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Бесперебойное обеспечение производства сырьем 
достигается путем тесного взаимодействия специали-
стов предприятия с поставщиками картофеля. Начиная 
со старта производства в 2017 году, ведется постоян-
ная работа с производителями в части совершенство-
вания технологий выращивания и хранения картофеля, 
увеличения площади поливных земель, внедрения 
информационных технологий. За неполные шесть се-
зонов работы объемы выращивания сырья для про-
изводства картофеля фри увеличились в три раза, 
одновременно с этим удалось существенно улучшить 
качество поставляемого картофеля. Особую гордость 
доставляет тот факт, что рост производства сырья 
происходит в основном за счет увеличения объемов 
выращивания в хозяйствах, которые сотрудничают с 
нами со дня основания завода, что свидетельствует о 
правильно выбранной стратегии во взаимоотношениях 
с поставщиками картофеля.

Специалисты ООО «Ви Фрай» ведут постоянную 
исследовательскую работу, важным направлением 
которой является поиск перспективных сортов, отве-
чающих всем требованиям производителя. Ежегодно 
на площадях партнерских хозяйств проходят произ-
водственные испытания двух-трех новых сортов карто-
феля (в нескольких регионах одновременно). В планах 
компании увеличить линейку постоянно используемых 
в производстве сортов до шести-восьми наименований.

Генетически сорта для производства картофеля 
фри обладают определенным набором характеристик 
(удлиненно-овальная форма, крупный размер клубней, 

Лидером рынка по объему производства 
картофеля фри в России по праву является 
ООО «Ви Фрай» (ранее – ООО «ЛВМ РУС», 
ООО «Лэм Уэстон Белая Дача»). Мощности 
предприятия позволяют перерабатывать более 
200 000 тонн картофеля ежегодно. Завод 
выпускает два вида готовой продукции: 
картофельные дольки и картофель фри. 
В ближайшем будущем также планируется 
производство картофельных хлопьев. 

«ВИ ФРАЙ».
ВЫРАЩИВАНИЕ СЫРЬЯ 
ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА 
КАРТОФЕЛЯ ФРИ 
В РОССИИ

повышенное содержание сухих веществ и низкое содержание редуцирующих саха-
ров), которые необходимо сохранять и усиливать в процессе вегетации. Размер клуб-
ней будущего урожая во многом зависит от густоты посадки. Сорта, предназначен-
ные для выращивания на фри, сажают с пониженной нормой высадки (по сравнению 
с чипсовыми или столовыми сортами). 

СЕМЕННАЯ ПРОГРАММА
Отсутствие предложения семенного картофеля специализированных сортов на 

рынке сподвигло компанию к развитию собственной семенной программы. За шесть 
лет в России было полностью локализовано производство семян наиболее подходя-
щих нам сортов Инноватор и Челленжер: от меристемной культуры до первой репро-
дукции. В ближайшем будущем планируется переход на посадку площадей товарного 
производства семенами категории Элита. 

В настоящее время выращивание семенного материала всех сортов и репродук-
ций осуществляется на площади около 1 800 га, ежегодно производится около 2,5 
миллионов мини-клубней и 40 000 тонн семенного материала различных репродук-
ций. География партнерских семеноводческих хозяйств более чем обширна: от Кали-
нинграда до Свердловской области и от Республики Карелия до Республики Север-
ная Осетия - Алания.

ПЕРСПЕКТИВЫ ПРОИЗВОДСТВА
Растущее потребление картофеля фри во всем мире подтолкнуло ООО «Ви Фрай» 

к увеличению объема выпуска готовой продукции и решению о строительстве второй 
линии производства. В 2024 году ожидается ввод в эксплуатацию новых мощностей 
предприятия, что позволит увеличить выпуск готовой продукции до 225 000 тонн в 
год и общий объем переработки картофеля до 450 000 тонн ежегодно. Основными 
проблемами для дальнейшего увеличения объема переработки картофеля на данный 
момент являются недостаточное производство семенного картофеля «массовых ре-
продукций» профессиональными участниками рынка и дефицит поливных площадей 
для выращивания сырья. 

Вячеслав Евгеньевич Деговцов, 
агроменеджер ООО «Ви Фрай»
+7 906 594 6990
Vyacheslav.Degovtsov@wefry.ru

КОНТАКТЫ ДЛЯ СОТРУДНИЧЕСТВА

Сергей Сергеевич Марченко, 
директор по развитию ООО «Ви Фрай»
+7 906 687 0170
Sergey.Marchenko@wefry.ru
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Т ехнологические линии от Tummers Food Processing 
Solutions отличаются высокой эффективностью               
и надежностью.

Быстро и просто технологические линии Tummers 
превращают ваш картофель в продукт высочайшего 
качества: картофель фри, чипсы и картофельные хлопья.

“ВОЗМОЖНОСТИ
ПЕРЕРАБОТКИ КАРТОФЕЛЯ 
БЕСКОНЕЧНЫ”

ПЕРЕРАБОТКА КАРТОФЕЛЯ ОТ TUMMERS:

• ВЫСОКАЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ

• НОВЕЙШИЕ ТЕХНОЛОГИИ

• БОЛЬШИЕ МОЩНОСТИ

• МАКСИМАЛЬНАЯ ЭФФЕКТИВНОСТЬ

T ummers Food Processing Solutions –
мировой лидер в производстве оборудования 

для производства картофельных хлопьев. 
Многолетний опыт и знания позволили также 
разработать высокоэффективные линии 
по производству картофеля фри и чипсов.                               
Во всех линиях Tummers применяются самые 
современные технологии, благодаря которым 
свежий картофель с полей превращается в 
восхитительные хрустящие чипсы, наивкуснейший 
картофель фри или высококачественные 
картофельные хлопья.

ЛИНИИ КАРТОФЕЛЬНЫХ ХЛОПЬЕВ
ЛИНИИ КАРТОФЕЛЯ ФРИ
ЛИНИИ ЧИПСОВ

TUMMERS
FOOD PROCESSING
SOLUTIONS

Быстро и просто технологические линии Tummers 
превращают ваш картофель в продукт высочайшего 

FOOD PROCESSING

ООО “Туммерс Методик” 

Шереметьевская ул., 26,

Помещение 129

129594 - Москва - Россия

Тел.: +7 495 663-22-08
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Возможности перерабатывающего оборудования от голландской машиностроительной компании безграничны, 
все зависит только от ваших потребностей.        
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Юрий Ушаков, КФХ Ушаков Ю. Г., Ставропольский край:  
–  В новом сезоне мы немного увеличили площадь под культурой. 

Просто остался семенной картофель, выращенный под заказ, но не 
выкупленный клиентами из-за экономических проблем, решили его ис-
пользовать.

Погода в этот раз нас тоже не радует. В течение мая и июня в крае 
шли проливные дожди, на картофеле начался фитофтороз. Первая неде-
ля июля оказалась засушливой, с сильным восточным ветром, что для 
нас тоже представляет большую проблему. Остается надеяться на более 
мягкую погоду до конца лета, которая позволит клубням набрать вес и 
сформировать кожуру. И на сухую осень, чтобы убрать урожай вовремя.

Климатические условия несколько лет складываются не в нашу поль-
зу, и вырастить ранний картофель никак не получается. Мы находимся в 
Предгорном районе, в северной части станицы Боргустанской, на высоте 
1,2-1,4 тыс. метров над уровнем моря. Весна здесь холодная, земля про-
гревается долго, поэтому посадка культуры начинается позже. 

В 2023 году в регионе первым традиционно появился молодой кар-
тофель от зарубежных поставщиков. А потом к нам массово поехали 
краснодарцы, и сегодня на местных рынках представлена в основном 
их продукция. Последние пару лет цены нет даже на ранний урожай, 
и если египетские клубни продавались по 50-60 рублей за килограмм, 
иногда даже по 80, то сейчас оптовая стоимость картофеля снизилась 
до 20 рублей.

По моим наблюдениям, спрос на культуру продолжает падать, в 
связи с чем перекупщики проявляют большую активность. Ездят в Цен-
тральную Россию, где сельхозпродукция из-за высокой конкуренции 
дешевле, а потом развозят ее по всем регионам. Теперь в ценовой поли-
тике приходится подстраиваться под них, ведь с сетевыми магазинами 
сработаться мы не можем, в первую очередь из-за нехватки объемов.  

В прошлом году проблем с реализацией не было вообще, они нача-
лись в январе и феврале 2023-го. Последний свой картофель мы про-
дали в середине апреля, после того как перебрали его уже в третий раз. 
Думаю, нужно быть готовым к повторению той ситуации, но мы обяза-
тельно преодолеем любые трудности.

В одни российские 
регионы приходят 
заморозки, в других – 
жара и засуха, третьи 
заливает дождями. 
Как природные аномалии 
отразятся на будущем 
урожае картофеля 
и ситуации на рынке? 
На эту тему обозреватель 
нашего журнала 
поговорила 
с сельхозпроизводителями 
Северного Кавказа, Урала, 
средней полосы России 
и Сибири.
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Елена Шубина, ИП Шубина Е. С., Свердловская обл.:
– Сегодня условия для овощных культур и картофеля 

можно назвать приемлемыми. Но нас очень беспокоит во-
прос, что произойдет в ближайшие месяцы. 

Год назад для картофеля была идеальная погода: посто-
янные и обильные дожди, умеренное тепло. Мы не могли 
нарадоваться, ведь культура замечательно развивалась, 
и ничто не предвещало беды. А потом наступила сильная 
засуха. С середины июля и весь август не было ни одного 
даже самого маленького дождичка. В итоге рост клубней 
остановился, и осенью хозяйство собирало урожай калибра, 
который в народе называют «горох». 

Несмотря на то, что сейчас пока все в норме, приходится 
проявлять осторожность в своих прогнозах. В регионе уже 
вовсю продают раннюю картошку, насколько мне извест-
но, из Астраханской области и Краснодарского края. Цены 
примерно на том же уровне, что и прошлым летом, ничего 
сенсационного. Свои клубни мы планируем начать копать в 
первой декаде сентября. Тоже переживаем, не начнет ли нас 
заливать в разгар уборки, как это было у наших коллег из 
других регионов в 2022-м. 

Тревожит и будущая реализация картофеля. Больше не 
хочется вывозить половину урожая на свалку, потому что 
нет возможности его продать, пусть и по минимальной цене. 
Похоже, ни осенью, ни зимой, ни весной эта продукция нико-
му не была нужна. С торговыми сетями договоров у хозяй-
ства нет, посредники демонстрировали полную незаинтере-
сованность. Наши постоянные деловые партнеры, которым 
мы сбывали овощи и картофель в предыдущие годы, отка-
зались от сотрудничества. 

И все же площади под культурой мы сокращать не ста-
ли, оставили на прежнем уровне. Не могу утверждать, что 
ждем благоприятного завершения сезона, но не зря гово-
рят: «Надежда умирает последней».

На плаву мы держимся благода-
ря успешным и прибыльным сезонам 
2020/21 и 2021/22 годов, когда высокие 
цены на картошку обеспечили нам хоро-
шую выручку. За килограмм продукции 
на оптовом рынке давали по 30-40 рублей, 
и отложенные тогда средства позволяют 
продолжать нашу деятельность. Однако 
ни кредитов, ни крупных приобретений 
мы себе позволить не можем, потому что 
прекрасно осознаем, в какой ситуации 
находимся. По итогам минувшего сезона 
хозяйство сработало в ноль или даже в 
небольшой минус. Еще два-три подобных 
года, и наши ресурсы полностью истощат-
ся, выжить будет невозможно.  

Владислав Голубцов, ИП Голубцов В. А., 
Смоленская обл.:

– Площади под картофелем в этом году 
увеличивать не стали. Пока непонятно, какая 
ситуация будет со сбытом, а возможности по 
хранению у хозяйства ограничены.

С начала сезона нам катастрофически не 
хватает осадков, и растения на полях явно 
чувствуют недостаток влаги. Это касается и 
основной культуры – картофеля, и тех, что по-
сажены для севооборота.

За две недели на стыке июня и июля вы-
пало всего два небольших дождя, а до этого 
полноценные осадки мы видели последний 
раз 20 апреля. То есть в мае и почти весь июнь 
сохранялась засуха при температуре воздуха 
в дневное время выше 25°C. 

С НАДЕЖДОЙ 
НА ХОРОШИЙ 
УРОЖАЙ

КАРТОФЕЛЬ:
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Некоторым яровым культурам не хватило 
влаги даже для того, чтобы просто взойти.

В прошлом году погода нас тоже подвела, но 
по-другому. В мае и июне шли дожди, а июль и 
август были очень жаркими, вообще без осад-
ков. Полило после 10 сентября, когда стартовала 
уборка, и это только осложнило нам все работы.

Насколько серьезный ущерб нанесен кар-
тофелю сейчас, узнаем в конце сезона. Конеч-
но, урожайность уже не будет такой, как при 
благоприятных для вегетации условиях. Если в 
течение второй половины лета почва получит до-
статочное количество влаги, ситуация может вы-
ровняться, и потери окажутся минимальными.

С производителями ранней продукции мы 
соперничать не можем, а когда созревает карто-
фель на наших полях, он уже не особо конкурен-
тоспособен. Я занимаюсь реализацией клубней 
осенью, в основном через посредников, и около 
30% от общего объема закладываю на хранение. 
Это собственный семенной фонд, плюс так на-
зываемый страховочный запас. На случай, если 
семена плохо сохранятся либо я соберусь нарас-
тить площади под культурой. 

Увеличение объемов производства до 5-15% 
возможно, если успешно пройдет реализация 
предыдущего урожая картофеля. Например, я 
пойму, что у нас хватает денежных средств для 
строительства еще одного склада. Именно до-

полнительные мощности по хранению дают хозяйству воз-
можность расширяться. Также приросту картофельных пло-
щадей могут послужить какие-то новые, интересные меры 
господдержки. Но тут уж дело за властями, захотят ли они 
помочь сельхозпроизводителям.

Павел Шадрин, КФХ Шадрин П. И., 
Алтайский край:

– В нашем регионе погода не способствует тому, чтобы агра-
рии получили хороший урожай. Серьезная засуха была и весной, 
и в первый месяц лета. Только в начале июля прошли нормаль-
ные дожди, увлажнившие почву. Сезон-2022 был в этом плане 
удачнее, но сравнить два последних года мы сможем только 
осенью, по окончанию уборки.

В силу особенностей климата весь ранний картофель у нас 
завозной, в основном с юга России. Ценовая политика, как мне 
кажется, мало отличается от прошлогодней.  

Реализация местного картофеля начинается в сентябре, и я 
сбываю свою продукцию с помощью посредников. Примерно 
половина урожая продается в течение первого месяца, а другая 
отправляется на хранение, пока рынок не предложит более вы-
годных условий. Закончить продажи стараюсь до весны, чтобы 
успеть полноценно подготовиться к новому сезону.

В моем хозяйстве площадь под культурой осталась преж-
ней, как и у многих картофелеводов края. Но, по-моему, никто 
не ждет, что в 2023-м подотрасль покажет результаты лучше, 
чем годом ранее. Как вариант, возможно повторение ситуации, 
и мы относимся к этому спокойно. Аграрная сфера такая – мно-
го труда и много рисков.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА: 
Алексей Красильников, исполнительный директор 
Союза участников рынка картофеля и овощей России (Картофельный Союз):

– Площади, отведенные в нашей стране под овощные культуры, остались на уровне про-
шлого сезона. Так, по данным Минсельхоза РФ на конец июня, из запланированных на те-
кущий год 305 тыс. гектаров было высажено 300 тыс. гектаров картофеля. Если проводить 
параллели с 2022-м, данного объема вполне достаточно для обеспечения населения этой 
продукцией. 

Уборка раннего картофеля на юге России проходит в соответствии с обычным графиком. 
Производители Кубани, Ставрополья, Астраханской, Ростовской и Волгоградской областей 
готовы поставить свою продукцию даже в самые отдаленные регионы. Каких-то ценовых 
дисбалансов мы не видим, и пока стоимость картофеля держится в пределах, характерных 
для минувшего года.  

Продукцию из Херсонской области, якобы спровоцировавшую обрушение цен в 2022-м, 
сегодня также можно встретить на прилавках. Но ожидать ввоза больших объемов ово-
щей, в первую очередь картофеля, из новых российских субъектов, наверное, не стоит. 
Наоборот, за их счет другие производители получат дополнительные возможности для 
сбыта своих товаров. 

Что касается импортного картофеля, экспорт из Египта в Россию в этом году был умень-
шен в два раза. Причиной стали объективные обстоятельства, но это позволило отечествен-
ным картофелеводам занять большую долю рынка.

Неблагоприятные климатические условия, несомненно, повлияют на итоги очередного сезо-
на. Если проблемы с погодой сохранятся до самой уборки, и аграрии не получат достойный уро-
жай, в этом тоже можно найти плюсы. Тогда цены на сельхозпродукцию могут быть выше, и при-
быль компенсирует производителям упущенные в связи со снижением валового сбора выгоды.

« 

»
ОПРОС



ÐÅÊËÀÌÀ



3/2023
АРТОФЕЛЬНАЯ
система30

Андрей Старостин, КФХ Старостин А. Н., Новгородская обл.: 
–  С погодой в этом году все очень и очень плохо. Вначале в наши пла-

ны вмешались весенние заморозки, и в результате пострадали всходы 
овощных культур, которые мы посадили пораньше. Белокочанную капу-
сту пришлось пересаживать, а 20-сантиметровая ботва картофеля прак-
тически отрастала заново. 

Около полутора месяцев вообще не было осадков, ни капли. В местах, 
где почвы песчаные, всходы столовой свеклы даже не появились, толь-
ко на торфяниках, которые отдают влагу медленнее. Дожди пошли лишь 
в последних числах июня, земля постепенно напиталась водой, и тогда 
потихоньку поползли росточки. Такая же ситуация с другими овощами. 
Вегетация идет с большим отставанием, и особенно тяжелое положение 
по моркови – в нашей области и соседних регионах. 

Все это отразится на товарности продукции, а задержка со сроками 
созревания влечет за собой новые серьезные риски. В нашем северо-за-
падном регионе нужно убрать урожай как можно раньше, пока не нача-
лись первые заморозки. Не успеем до холодов, понесем дополнитель-
ные потери.

В своем хозяйстве мы сохраняем площадь под свеклой на уровне 6-7 
гектаров. Но у сельхозпроизводителей области ее популярность падает, 
ведь мало кому интересна культура, которая «выстреливает» по цене раз 
в несколько лет. Плюс низкий спрос на рынке и проблемы с реализацией.

Сбыт продукции идет через кооператив сельхозтоваропроизводителей 
«Новгородский аграрий», куда, кроме нас, входят еще 10 учредителей. Мы 
работаем преимущественно с торговыми сетями, что нас, конечно, спаса-
ет. Оптовый рынок сильно просел, и через него продается все меньший 
объем товаров. Магазины шаговой доступности, расположенные в жилых 
микрорайонах, уже почти полностью вытеснены крупными игроками. 

Думаю, будущее в сфере торговли овощами за ретейлерами. Без них 
у аграриев с большими объемами производства реализация будет сто-
ять на нуле, и все это прекрасно понимают. Сети охотнее сотрудничают 
с теми, у кого выращиваются не отдельные культуры, а весь борщовый 
набор. Получается, они и определяют направления деятельности россий-
ских овощеводов. 

Спрос на столовую свеклу 
не сравним 
с популярностью других 
овощей, но многие 
аграрии по-прежнему 
сохраняют эту культуру на 
своих полях. 
О причинах, по которым 
ее продолжают 
выращивать, о главных 
сложностях текущего 
сезона и перспективах 
получения хорошего 
урожая рассуждают 
фермеры из разных 
частей нашей большой 
страны. 
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Павел Чердынцев, КФХ Чердынцев П. В., Волгоградская обл.:
– Погода у нас в регионе немного отличается от прошлогодней. В 

новом сезоне прохладнее, особенно по ночам, но сельхозкультурам 
такие условия подходят лучше. И сейчас состояние растений на по-
лях хозяйства нас полностью устраивает. Столовая свекла занима-
ет всего 8 гектаров, ведь мы не делаем на нее ставку, относимся как 
к побочному продукту. Если у нас покупают тонн 15 картофеля или 
лука, то могут взять и пару тонн свеклы, для ассортимента.

Эта культура не самая перспективная и прибыльная для юга 
России. Местные производители отдают предпочтение огурцу, то-
мату, репчатому луку, болгарскому и острому перцам, арбузу, дыне. 
Выращивать свеклу целесообразно в регионах гораздо севернее 
нашего, где не требуется искусственный полив. К примеру, в Туль-
ской и Московской областях аграрии сажают ее сотнями гектаров и 
убирают комбайнами, обеспечивая низкую себестоимость.

Молодой столовой свеклы на рынке сколько хочешь, но и цены 
совсем не высокие. Зимой и весной бывают короткие периоды, когда 
продажа идет чуть дороже, поэтому, чтобы заработать, нужно при-
держать продукцию почти на год. У нас хорошие хранилища, и я ни-
когда не продаю урожай осенью, даю шанс заработать тем, у кого нет 
возможности ждать повышения цен. Когда стоимость овощей вырас-
тает, начинаю реализацию. Минувшей зимой отдавал свеклу по 15-18 
рублей за килограмм, а в сетях ее предлагали уже по 25-28 рублей. 

Уже год как мы работаем с ретейлом – и с более дорогим сег-
ментом, и с бюджетным. Там требования не настолько высокие, как 
к картофелю. Если скинуть цену, можно договориться о поставках 
свеклы и с неидеальными товарными характеристиками. 

Пока в сети уходит порядка 60% нашей продукции. Это обеспе-
чивает некоторую стабильность, да и с посредниками уже не хочет-
ся иметь дела. Они сильно занижают цены на овощи и часто ведут 
себя как недобросовестные партнеры. Позволяют себе заказывать 
товар, потом без уважительных причин отменять заказ и еще нахо-
дят поводы для штрафов. Но сотрудничество с ретейлерами не дает 
полной уверенности в завтрашнем дне. 

Если все крупные сети окажутся в ру-
ках одного собственника, он станет моно-
полистом и будет устанавливать единые, 
не выгодные для нас цены.  

Николай Шаповал, КФХ Шаповал Н. А., 
Кемеровская обл.:

– Как и год назад, климатические усло-
вия для аграрного сектора в нашем регионе 

– хуже некогда. Сильнейшая засуха! Вообще 
осадки были, но совсем скудные, даже зем-
ля толком не намокла. Посмотрев на редкие 
всходы столовой свеклы, приняли решение 
ее пересеять. К сожалению, с морковью 
нельзя поступить так же, оказалось слиш-
ком поздно. После этого природа расще-
дрилась на дождь, и во второй раз культура 
все-таки взошла. 

В хозяйствах, где организован полив, 
ситуация, конечно, получше. Но в любом 
случае урожай овощей из-за природных 
аномалий во всей области будет меньше 
ожидаемого. Да и сроки уборки смещаются 
на более позднее время. А зима у нас ранняя, 
уже в сентябре приходят первые заморозки, 
и мы не всегда успеваем с уборкой.

Площадь под свеклой в хозяйстве не 
увеличивается, но и не уменьшается. 

Стабильно выращиваем понемногу. У 
потребителей свекла не так популярна, как 
картофель, капуста или морковь, и вообще 

– не стратегически важный продукт. Если 
даже не уродится, не велика беда, всегда 
можно завезти несколько вагонов из ближ-
него зарубежья, тогда на всю область хватит.  

ОБЯЗАТЕЛЬНА 
для
АССОРТИМЕНТА

СТОЛОВАЯ СВЕКЛА:
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Овощную продукцию я реализую на оптовом 
рынке, не особо вникая, посредникам я ее отдаю 
или розничным продавцам. С торговыми сетями 
не работаю, потому что не хочу попадать в рабство. 
Ретейлеры ведут себя крайне надменно, предлага-
ют кабальные условия, постоянно ищут поводы, за 
что взыскать неустойку. Пусть у меня уйдет боль-
ше времени на реализацию, зато я не буду от ко-
го-то зависеть и платить штрафы на каждом шагу.

Сергей Соин, КФХ Соин С. Н., Московская обл.:
– Этот сезон у нас выдался жарким и засуш-

ливым. В начале мая на поля немного покапало, 
и лишь спустя почти два месяца пошел первый 
настоящий дождь. А в прошлом году, наоборот, 
сезон начинался благоприятно, но на протяжении 
второй половины лета осадков не было. 

Сначала мы посадили 6 гектаров столовой 
свеклы, но нормальных всходов не получили, по-
этому добавили еще три. Жара не спадает, дож-
демся ли регулярных осадков, неизвестно, и я 
боюсь, что всходы опять будут плохими. Часть 
ростков свеклы уже выглядит неплохо, другая 

– пока только пробивается из-под земли. Если 
погода не наладится, многие сельхозкультуры 
пострадают, уже сейчас можно прогнозировать 
снижение уровня урожайности овощей.

Долгое время я выращиваю борщовый набор практически в 
полном объеме. В области столовую свеклу производят не все 
овощеводческие хозяйства, хотя те, кто сажает постоянно, не 
бросают. Особых проблем с ней нет, главное здесь – не ошибить-
ся с агрохимией. Культура сильно зарастает сорняками, для про-
полки необходимо использовать ручной труд, а людских ресур-
сов на сегодняшний день не достает. 

Что касается реализации, тут год на год не приходится. Бывает, 
что свекла востребована, и ее очень хорошо берут, но случаются 
периоды, когда она никому не нужна. В ходе уборочной вся наша 
продукция сразу идет на хранение, и только потом, без спешки и 
суеты, начинается реализация. Хозяйство давно работает с компа-
нией-посредником, которая поставляет овощи в торговые сети. По 
сути, мы изначально предлагаем сетевой товар, расфасованный по 
весу и упакованный, на который остается только этикетку наклеить. 

Я тоже заключил договор с сетями и, возможно, скоро начну 
с ними сотрудничать. Однако от своих коллег знаю, что такой до-
кумент еще ничего не гарантирует. Ретейлеров вечно что-то не 
устраивает, и они отказываются от овощной продукции под раз-
ными предлогами. То ли делают это специально, чтобы навязать 
свои условия, то ли им достаточно и действующих поставщиков. 

Мне кажется, небольшим производителям тяжело взаимо-
действовать с торговыми сетями. Для этой работы нужен целый 
отдел со своим штатом специалистов, которые должны вести 
мониторинг заявок, организовывать доставку, следить за логи-
стикой и соблюдением сроков. Мы же привыкли по-другому: вы-
растили, собрали, отгрузили возле склада, и дело сделано.
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СЕВИМ – 
НОВЫЙ СОРТ 
ДЛЯ ЗАСУШЛИВОГО 
ЗЕМЛЕДЕЛИЯ

МОЛЯНОВ АГРО ГРУПП
+7 (937) 176-74-85

whatsApp/Viber: +7 (927) 029-37-14
mag.semena@ya.ru 

www.molianov.ru

СЕЛЕКЦИОННО-СЕМЕНОВОДЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ

КОМПАНИЯ «МАГ» – ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЁР
POTATO RUSSIA 2023
4 августа, г. Кострома. Демопоказ сортов в поле

МОЛЯНОВ АГРО ГРУПП
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ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ ХОРОШЕГО УРОЖАЯ 
ЛЮБОЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ 
КУЛЬТУРЫ НЕОБХОДИМО СОЗДАТЬ 

БЛАГОПРИЯТНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ 
ВЫРАЩИВАНИЯ. 

ИХ ОТСУТСТВИЕ ВЫЗЫВАЕТ СТРЕСС, 
КОТОРЫЙ НЕГАТИВНО ВЛИЯЕТ 

НА ПРОДУКТИВНОСТЬ РАСТЕНИЙ. 
НО ЧТО ЖЕ ПРОИСХОДИТ 

В РАСТИТЕЛЬНОМ ОРГАНИЗМЕ ПОД 
ДЕЙСТВИЕМ НЕБЛАГОПРИЯТНЫХ 

ФАКТОРОВ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ, 
ТАКИХ КАК ЖАРА, ЗАСУХА, ОБИЛЬНЫЕ 

ПРОДОЛЖИТЕЛЬНЫЕ ОСАДКИ? 
КАКИЕ ФИЗИОЛОГИЧЕСКИЕ ПРОЦЕССЫ 
СТОЯТ ЗА ВНЕШНИМИ ПРОЯВЛЕНИЯМИ 

СТРЕССА НА РАСТЕНИЯХ?

Стресс – общая неспецифическая адаптационная реакция 
организма на действие любых неблагоприятных факторов. 
Внутреннее проявление стресса сопровождается замедлени-
ем метаболических процессов, преобладанием реакций распа-
да над синтезом, затратами энергии на восстановление обме-
на веществ в ущерб формированию урожая. 

При стрессе происходит гидролиз белка в аммоний, ко-
торый становится токсичным и заставляет растение произ-
водить этилен (гормон старения), который, в свою очередь, 
провоцирует раннее цветение, вызывает отмирание цветков, 
ускоряет созревание, а также ингибирует ростовые гормоны, 
в частности – ауксины. Именно поэтому в условиях стресса 
ростовые процессы приостанавливаются. Параллельно запу-
скается каскад адаптационных механизмов, сопряженных с 
синтезом большого количества свободных аминокислот, уча-
ствующих в стабилизации структуры белков и детоксикации 
растительного организма (пролин, валин, серин, лизин, глута-
миновая кислота, цистеин). Процесс этот энергозатратный и 
ресурсоемкий. Таким образом, в состоянии стресса растение 
занято не тем, что нам нужно (формированием урожая), а пре-
одолением стресса и адаптацией к изменившимся условиям.

Мы можем помочь растению, предоставив ему готовые 
свободные (структурные) аминокислоты, которые участвуют в 
регуляции стресса, ускоряют его адаптацию и стабилизируют 
его физиологический статус.

Именно так и работают большинство антистрессовых био-
стимуляторов, но не все аминокислоты одинаково полезны.

Сергей Кириллов, 
агроном-консультант компании «Супер-Агро»

ЖАРА – НЕ ПОМЕХА, 
РЕШЕНИЕ – ЕСТЬ!

КАРТОФЕЛЬ.

»
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Во-первых, в природе существует до-
статочно большое количество аминокис-
лот, и далеко не все из них задействованы 
в регуляции стресса.

Во-вторых, при производстве ан-
тистрессовых препаратов аминокислоты 
не синтезируют, а получают из белков, ко-
торые из этих аминокислот построены. По 
сути, белок – это полимерная цепочка из 
очень большого количества аминокислот, 
соединенных в определенной последова-
тельности (которая и определяет свойства 
этого белка). В процессе гидролиза по-
лимерная цепочка разделяется на более 
мелкие фракции (пептиды и свободные 
аминокислоты). От сырья и методов ги-
дролиза зависит соотношение связанных 
(пептидных), свободных и полностью ги-
дролизованных аминокислот (которые по-
теряли свою структуру и свойства, разло-
жившись на простые компоненты). Кроме 
того, в ходе химического гидролиза приме-
няются агрессивные реагенты (например, 
едкий натрий), остатки которых могут по-
падать в конечный продукт и давать неже-
лательные побочные эффекты.

Для получения аминокислот можно 
использовать как сырье животного про-
исхождения (отходы мясоперерабатыва-
ющей промышленности), так и раститель-
ного, и это тоже имеет большое значение. 
Только L-аминокислоты растительного 
происхождения способны эффективно вы-
водить растения из состояния стресса бла-

годаря специфическому составу и уникальной технологии экстрак-
ции, позволяющей сохранить их первоначальную структуру.

 К таким продуктам можно отнести итальянский продукт 
Филлотон – уникальный антистрессовый биостимулятор вегета-
тивного роста на основе аминокислот растительного происхож-
дения и экстракта морских водорослей.

Филлотон является единственным зарегистрированным в 
России антистрессовым биостимулятором, быстро устраняю-
щим последствия отравления гербицидами сплошного действия.

Главные преимущества антистрессового биостимулятора 
Филлотон по сравнению с другими антистрессантами на основе 
аминокислот:
• Обеспечивает быстрое и полное восстановление ростовой ак-

тивности растений после действия негативных стресс-факторов 
(пестициды, жара, засуха, механические повреждения и т. д.).

• Способен противодействовать гербицидам сплошного дей-
ствия (устраняет интоксикацию), стимулирует растения на 
дальнейший рост.

• Оказывает защитное и стимулирующее действие на протяже-
нии длительного времени (до 3 недель).

• Помогает растению выжить и продолжать вегетировать 
даже в условиях высоких (более 30°С) и низких (менее 10°С) 
температур, активизируя фотосинтетическую деятельность и 
ростовые процессы.

• 100% растительное сырье, отсутствие вредных примесей.
• Высокая концентрация действующих веществ в сбаланси-

рованном соотношении – 476 г/л аминокислот, в т.ч. 254 г/л 
свободных (L-пролин, глутаминовая кислота, глицин, трипто-
фан), высокое содержание бетаина (естественного активато-
ра метаболических процессов).

• Разрешен для использования в органическом сельском 
хозяйстве.

»
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Благодаря взаимодействию между аминокислотами раститель-
ного происхождения и водорослями (богатыми природными стимуля-
торами роста), Филлотон:

• Способствует синтезу белков и природных стимуляторов 
роста: продукт богат триптофаном, предшественником био-
синтеза ауксинов, за счет чего растения развиваются более 
интенсивно.

• Имеет в составе фитогормоны, усиливающие ростовые про-
цессы (стабилизирует гормональный статус растений).

• Обладает хелатирующим эффектом (транспортный агент).     
Практика применения Филлотона на картофеле подтверждает его 

высокую агрономическую и экономическую эффективность.

ДОЗИРОВКИ И СПОСОБЫ ПРИМЕНЕНИЯ:

На картофеле Филлотон применяется в критические фазы разви-
тия или в периоды воздействия неблагоприятных факторов, в дози-
ровке 0,5-1 л/га.

В холодный период и при использовании селективных гербицидов 
некорневая подкормка Филлотоном позволяет избежать задержки 
роста и сформировать мощную вегетативную массу, которая необхо-
дима для получения богатого урожая.

В жаркий период рекомендуется усилить действие Филлотона с 
помощью органоминерального удобрения Икар Энзо. Состав: Азот 
(N) 11,5%, Марганец (Mn) 20%, Цинк (Zn) 1,3%, L-пролин 0,51%. рН пре-
парата 2,5, что позволяет использовать его в качестве подкислителя 
раствора. Доступный марганец в сочетании с аминокислотой L-пролин 
способствует повышению устойчивости растений к засухе и высоким 
температурам, а также улучшает фотосинтетическую активность листа, 
усиливая отток пластических веществ к запасающим органам (клубни).

В случае отравления растений гербицидами рекомендуется уве-
личить норму Филлотона до 1,5 л/га в сочетании с Икар Энзо 0,4 л/га.

При заблаговременной некорне-
вой подкормке (за 2-3 дня), Филлотон 
повышает устойчивость растений к 
возвратным заморозкам благодаря 
высокому содержанию L-пролина 
(который повышает вязкость клеточ-
ного сока, предотвращая его замер-
зание).

Отслеживая состояние растений, 
обеспечивая им благоприятные ус-
ловия для формирования хорошего 
урожая и корректируя стрессовые 
реакции в случаях, когда благоприят-
ные условия обеспечить не удается, 
можно максимально реализовать по-
тенциал продуктивности ваших расте-
ний и получить богатый качественный 
урожай и наибольшую прибыль от вы-
ращивания картофеля.

Профилактика стресса – надеж-
ный и экономичный способ сохранить 
урожай, и от эффективности исполь-
зуемых инструментов зависит конеч-
ный результат.

Контакты:
+7 918 010-96-68

superagro-rus.com
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Примерно 3-4% занимает 
тара в себестоимости 

овощей. Мелочь? А если 
посчитать затраты на 

упаковку 1000 тонн 
продукции – уже другие 

цифры получаются. 

Когда мы готовились реализовать проект по производству овощной сетки, занялись 
изучением проблем упаковки. Общение с производителями корнеплодов стало для нас 
сбором полезной информации. 

И вот какие проблемы высветились.
Один из казусов: при погрузке сетка начинает рваться от любого неловкого движе-

ния, малейшего зацепа. А на автомате по затарке не выдерживает дно мешка. Рассыпа-
ется драгоценный урожай, бьется, теряет товарный вид. Сетка одна за другой отправ-
ляется в мусор. Растут трудозатраты и расход тары. Были случаи, когда до 30% шло на 
выброс. А это с каждой тысячи тонн – до 100 тыс. рублей.

При фасовке вручную часто встречается проблема несоответствия вместимости за-
явленному весу.  В мешок входит, например, намного меньше 25 кг. И вместо 40 штук на 
тонну уходит 45-50 сеток. При погрузке одного 20-тонника можно выбросить на ветер до 
1500 рублей. И грузчикам приходится переплачивать. 

Еще момент, на который пожаловались овощеводы. Случается слишком «жидкая» 
партия. Сетка сильно тянется, вмещает больше заявленного. Мешки становятся гро-
моздкими и неподъемными – неудобными для перемещения вручную, часто рвутся под 
тяжестью овощей. В итоге – опять испорченная тара и увеличение времени на погрузку. 

При автоматической фасовке отмечаются еще две проблемы. Первая: сетка соска-
кивает с поддерживающих роликов из-за дефектов вязки на «горле» – поддерживаю-
щей полосе мешка. Вторая: термонож проходит мимо места разделительной полоски 
между сетками – портит полотно мешка. Это происходит из-за нарушения геометрии 
полотна при скручивании в рулон на вязальной машине или на перемотчике. И первое, 
и второе ведет к остановке (простою!) фасовочной линии. Большой риск нарваться на 
претензии клиентов по срокам отгрузки-доставки. 

Получив некачественную сетку от поставщика, можно столкнуться с множеством 
неоправданных затрат:

• часть приобретенной тары вывезти на свалку,
• грузчикам и упаковщикам заплатить по сдельному тарифу в разы больше,
• потерять время в простоях автоматической фасовочной линии.
И еще. Трату нервов людей из-за форс-мажоров трудно перевести в деньги. Но на 

конечный результат они стопроцентно влияют.
Приступив к запуску первой линии, мы сразу предусмотрели решение всех этих проблем.
Во-первых, точно выверили рецептуру полиэтилена. Нить нашего производства име-

ет такую прочность и эластичность, которые позволяют делать крепкую и достаточно 
вместительную сетку.

Во-вторых, настроили вязальные машины на самую оптимальную плотность вяз-
ки. Полотно тянется лишь в допустимых пределах. Сетка вмещает заявленный вес и не 
рвется.

В-третьих, предусмотрели двойную провязку дна. На автоматической фасовке за-
тарка происходит без остановок.

В-четвертых, для сетки ручной фасовки используем завязку повышенной прочности.
В-пятых, выстроили контроль качества на всех этапах производства, исключив воз-

можность брака нити и готового полотна. 

СЕТКА  РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ

ОФОРМИТЬ ЗАЯВКУ НА СЕТКУ 
можно также на сайте предприятия:

Наши специалисты

Виктория Григорьева
+7 (912) 995-66-64
sales@tzos.ru

Динара Таксанова 
+7 (982) 902-99-44 
sales1@tzos.ru

www.zavodsetki.ru

А что если вместо предполагаемой 
суммы потратили на 30% больше? 
Возможно, одна такая отгрузка 
вас не напугает. Но на весь объем 
урожая в десятки тысяч тонн 
выходит до 1-1,5 млн рублей 
неоправданных затрат.

Можете поверить на слово и позвонить нашим постоянным 
покупателям, а можете просто заказать бесплатные образцы и 
проверить сами.



Андрей Бабушкин, КФХ Бабушкин А. А.,
Республика Марий Эл:

– Начинали мы более 10 лет назад с белокочанной капусты, 
которую сажали на площади до 30 гектаров, но потом сосредото-
чились на картофеле. Главная причина в том, что для ее производ-
ства требуется много ручного труда, а вот возделывание клубней 
максимально механизировано. В нынешнем сезоне под капусту в 
хозяйстве отведено 13 гектаров, как и в прошлом. 

Эта культура может быть очень выгодной или крайне убыточ-
ной – зависит от цены, установившейся на оптовом рынке. Так, 
2022 год по данному направлению оказался для овощеводов про-
вальным, а 2021-й принес высокую прибыль. Вообще для капу-
сты характерны большие ценовые скачки: ее можно продать и по 
50 рублей за килограмм, и по 5 рублей.

В первой половине июля капуста на полях республики выгля-
дит так, что грех жаловаться. Рассада прижилась хорошо, влаги 
оказалось достаточно, сильной жары не было. Даже капустная 
моль особых неприятностей не доставляет. Пока виды на буду-
щий урожай неплохие и, думаю, текущий год станет для культуры 
удачным. 

Сегодня горячая пора для производителей ранней капусты из 
Краснодарского края, Ростовской области, Дагестана, но мы им 
не конкуренты. Когда наши коллеги из южных регионов распро-
дают свой товар, на рынке на какое-то время наступает затишье. 
И в августе, когда созревает среднеспелая капуста, реализация 
этого овоща становится еще более выгодной, чем в июне и июле. 

В период массовой уборки, в сентябре, цены резко обвалива-
ются. В это время аграрии, у которых нет возможности хранить 
урожай, готовы отдавать его по любой стоимости. Тут активизи-
руются перекупщики, и уже они перенаправляют часть капусты 
в розничную продажу, а часть – на переработку. Если спрос ста-
бильный, ценник сохраняется на приемлемом уровне, если нет, 
овощеводы вынуждены торговать себе в убыток. Но многие хо-
зяйства, как наше, закладывают урожай на хранение в ожидании 
роста цен на свою продукцию. 

ОПРОС

СРЕДИ ОВОЩЕЙ БОРЩОВОГО 
НАБОРА БЕЛОКОЧАННАЯ 
КАПУСТА ЗАНИМАЕТ ОДНУ 
ИЗ ЛИДИРУЮЩИХ ПОЗИЦИЙ 
ПО ОБЪЕМУ ПРОДАЖ, ХОТЯ 
И НЕ ВСЕГДА ПРИНОСИТ 
СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЯМ 
ВЫСОКИЙ ДОХОД. 
ОБ ОСОБЕННОСТЯХ 
ВЫРАЩИВАНИЯ ЭТОЙ 
КУЛЬТУРЫ, СИТУАЦИИ 
НА ПОЛЯХ В РАЗГАР СЕЗОНА 
И ВИДАХ 
НА БЛИЖАЙШИЙ УРОЖАЙ 
РАССКАЗАЛИ АГРАРИИ 
ИЗ РЕГИОНОВ С РАЗНЫМИ 
КЛИМАТИЧЕСКИМИ 
УСЛОВИЯМИ.

Ирина БЕРГ
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ГОД ИСПЫТАНИЙ  
По моим прикидкам, Марий Эл входит в число основных произво-

дителей белокочанной капусты в России. Только в нашем Горнома-
рийском районе она занимает около 3,5 тыс. гектаров. Осенью с его 
территории ежедневно выезжают по 50-60 большегрузных машин, 
которые развозят овощ по всей России, вплоть до Дальнего Восто-
ка. Правда, сейчас объемы производства уменьшились, а были годы, 
когда собранный урожай из республики отправляли железнодорож-
ными составами. 

Валентин Мякушев, КФХ Мякушев В. С.,
Калининградская обл.:

– В регионе еще с начала весны держалась сильнейшая засуха, в 
результате пострадали все культуры, не только белокочанная капу-
ста. Например, в нашем хозяйстве едва не погибли зерновые. Осад-
ков не было даже в мае и первой половине июня, поэтому капусту 
сажали в сухую землю, а потом еще три недели ждали дождей. По-
ливали своими силами, но влаголюбивым посевам этого не хватило, 
и сейчас они выглядят не лучшим образом. Обеспечить хороший уро-
жай можно только посеяв культуру заново. Но тогда велик риск, что 
не успеем с уборкой до того, как начнутся осенние проливные дожди, 
и в поле просто нельзя будет зайти.

Прежде мы в сезон выращивали до 10 гектаров капусты, но по-
следние годы – не более трех, так как реализация идет с большим 
трудом. Ранние сорта в 2023 году вообще не посадили, потому что 
среди их производителей слишком большая конкуренция. Хотя в этот 
раз из-за засухи ранняя капуста не выросла ни у кого из местных. 
Обычно уже в июне, с началом уборки, рынок перенасыщается этим 
товаром, и просто не знаешь, куда его девать.

Область полностью обеспечивает себя белокочанной капустой, и 
аграрии продолжают реализацию до самой весны. Овощ не требует 
больших затрат, и его охотно выращивают многие фермеры и сель-
хозпредприятия. Продажа капусты идет в первую очередь через по-
средников, которые работают по договорам с переработчиками и тор-
говыми компаниями. И если с их стороны имеется спрос, выращивание 
культуры вполне можно назвать выгодным. Но часто бывает так, что 
до трети урожая приходится выбрасывать или продавать за копейки.

Степан Лесничин, 
СССПК «ЮгОвощСбыт»,
Астраханская обл.: 

– В этом году нас по-настоящему зали-
вает, дожди идут постоянно и на террито-
рии всей области, с большей или меньшей 
интенсивностью. Из-за переизбытка влаги 
капуста лопается, качество получаемой 
продукции падает. С появлением больших 
объемов овоща на рынке многие произ-
водители могут испытывать проблемы с 
реализацией, а закладывать на хранение 
треснувшие кочаны не имеет смысла. 

В нашем сельхозкооперативе на про-
тяжении последних четырех лет площа-
ди под капустой остаются неизменными. 
Уборка, как правило, стартует 10 июня, 
продолжается полным ходом и заканчива-
ется в июле. Как раз сейчас наши работни-
ки в поле, бьются за новый урожай.  

Небольшие хозяйства реализуют свою 
продукцию преимущественно через по-
средников, а крупные работают с оптовы-
ми покупателями, в том числе торговыми 
сетями, напрямую. В первом случае цены 
на капусту гораздо ниже, но реализация 
идет активнее. Во втором – условия вы-
годные, однако возникает больше слож-
ностей в связи со строгими требованиями 
ретейлеров к качеству продукции. 

Прогнозы давать рано, да и дело это 
неблагодарное. Посмотрим на ситуацию и 
дадим ей оценку после окончания уборки. 
Неизвестно, что за погодные условия бу-
дут в дальнейшем и какие цены на белоко-
чанную капусту сформируются на рынке. 

БЕЛОКОЧАННАЯ 
КАПУСТА:   

2/2023
АРТОФЕЛЬНАЯ
система 41

»



3/2023
АРТОФЕЛЬНАЯ
система42

ОПРОС

»

ÐÅÊËÀÌÀ

Иван Шишканов, КХ «Дружба»,
Тюменская обл.:

– Условия для культуры в новом сезоне из-
за природных аномалий складываются крайне 
неблагоприятные. Весенние заморозки в об-
ласти фиксировались не только в апреле, но и 
в начале мая. Причем настолько сильные, что 
растения полностью погибали, как, например, 
посевы огурца. Капуста более устойчива к низ-
ким температурам, и все же некоторые всходы 
на раннем сроке были повреждены.

В мае рассада еще оставалась в теплицах, 
когда пришла сильнейшая жара, доходившая до 
36°C в тени. Ростки к моменту высадки в поле 
оказались ослабленными и еще целый месяц 
«сидели» в земле при такой же высокой темпе-
ратуре. Причем на искусственном поливе, ведь 
дожди у нас в общей сложности не шли два ме-
сяца. Соответственно, все биологические про-
цессы в растениях замедлились, они не усваи-
вали полноценно ни азот, ни калий, ни фосфор. 

Потом полились дожди, и за три дня выпало 
около 100 миллиметров осадков. После этого 
ситуация начала выравниваться, но двухне-
дельное отставание от графика роста культуры 

уже не компенсировать. А если снова наступит длительный 
период жары, хороший урожай нам точно не собрать.

По производственной программе площадь под капустой 
в хозяйстве ежегодно остается примерно на одном уровне. 
Уборку мы начинаем в первых числах июля и рубим созрев-
шие кочаны сразу на реализацию вплоть до 20 сентября. С 
этой даты, продолжая продажи, приступаем к уборке поздних 
сортов, которые отправляются на хранение в холодильники. В 
любой момент могут наступить критические холода, до -10°C, 
и мы торопимся, чтобы уложиться в сжатые сроки. Поставки 
продукции осуществляются преимущественно в крупные тор-
говые сети. Плановые продажи длятся до 10 марта, но факти-
чески могут закончиться лишь к апрелю.

Как видно уже сейчас, наши потери к концу сезона соста-
вят около 5% от валового сбора в сравнении с прошлым годом. 
Для текущей реализации капусты нам и так всегда не хватало, 
а в этом году окно рубки окажется еще короче. По региону в 
последнее десятилетие наблюдается некоторое сокращение 
объемов производства белокочанной капусты. Думаю, это 
связано не с ее рентабельностью, а с необходимостью привле-
чения ручного труда. Дефицит трудовых ресурсов вынужда-
ет фермеров отдавать предпочтение менее маржинальным 
культурам, которые проще возделывать. Зато другие аграрии, 
сохраняющие капусту на своих полях, получают возможность 
эффективно развивать это направление и дальше. 



ÕÈÏÎ F1
Нетребовательная к агротехнике
• Высокая устойчивость к жаре
• Хорошо переносит условия низкого агрофона
• Высокая толерантность к трипсу
Кочан
• Округлой формы
• Отличное качество, транспортабельность
• Возможность короткого хранения

ÌÀÐËÎ F1
Все нужные свойства
• Стабильный результат как в жару, так и в прохладу
• Отличный вкус и товарные качества кочана
• Долго сохраняется в поле с сохранением качества

Кочан
• Округло-уплощенная форма
• Внутренняя структура кочана плотная
• Высокое содержание глюкозы и фруктозы

ÀÂÀÍÒÎ F1
Для испытаний
• Гибрид из нового поколения нашей селекции
• Идеальная однородность кочанов по форме и размеру
• Сохраняет качество кочана после длительного хранения
Кочан
• Округлый, светло-зеленый, небольшая кочерыга
• Отличная сохранность в поле без потери качества
• Высокая плотность и хранение до 8 месяцев

ООО «ПРЕСТИЖ АГРО»
Импортер и официальный
дистрибьютор SAKATA (САКАТА)
127576, г. Москва,
ул. Новгородская, д.1, стр.2

+7 800 555 08 03
+7 495 120 05 35
www.pr-semena.ru
semenaok@gmail.com

РЕКЛАМА

Современные гибриды капусты селекции SAKATA 
для свежего рынка и длительного хранения

ÀÊÊÎÐÄ F1
Сбалансированные качества
• Высокая устойчивость к трипсу
• Выдерживает перестой в поле
• Приятный сладковатый вкус
Кочан
• Плотные однородные кочаны
• Округло-уплощенная форма
• Среднесрочное хранение

Растение
• Средний срок созревания
• Листья голубовато-зеленые
• Плотность посадки: 26-35 

тыс. раст./га
Созревание, д.п.п. 75-85
Масса кочана 2,5-3,5 кг
Устойчивость HR: Foc: 1

Растение
• Высокая устойчивость           

к трипсу
• Полуоткрытая листовая 

розетка
• Плотность посадки:            

28-40 тыс. раст./га
Созревание, д.п.п. 90-100
Масса кочана 3-4 кг
Устойчивость HR: Foc: 1 
IR: Xcc

Растение
• Хорошо развитые растения
• Полуоткрытая листовая 

розетка
• Рекомендуемая густота: 25-35 

тыс. раст./га

Созревание, д.п.п. 100-110
Масса кочана 3-4 кг
Устойчивость HR: Foc: 1

Растение
• Высокая пластичность в 

разном климате
• Высокая устойчивость к 

повреждению трипсами
• Полуоткрытая листовая 

розетка, развитые листья

Созревание д.п.п. 130-140
Масса кочана 2,5-3,5 кг
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ДЕНЬ ПОЛЯ  «АГРОАЛЬЯНС-НН»

ДНЕВНИК НАБЛЮДЕНИЙ

ПЕРВЫЕ ИТОГИ 
ОПЫТА 
ПО ВЫРАЩИВАНИЮ 
КАРТОФЕЛЯ 
ДЛЯ ПЕРЕРАБОТКИ 
НА ЧИПСЫ

20 июля на площадке 
ООО «АгроАльянс-НН» 

прошел семинар — День 
Поля, посвященный теме 
выращивания картофеля 

сортов для переработки 
в условиях 

Нижегородской области.

Напомним, в этом году 
в хозяйстве реализуется 

опытный проект по 
производству сырья для 
чипсового производства.
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Участниками проекта, помимо ООО «АгроАльянс-НН», являются:
• АО Фирма «Август»: предоставляет средства защиты 

растений, оказывает консультативные услуги по выстраи-
ванию эффективной схемы защиты.

• ООО «НОРИКА-СЛАВИЯ»: предоставляет семенной карто-
фель сортов для промышленной переработки, оказывает 
агрономическое сопровождение на всех этапах производства.

• ООО Компания «Агротрейд»: предоставляет услуги по 
подготовке и обслуживанию техники для посадки и уборки 
картофеля. 

• ООО «Потенциал»: предоставляет услуги пусконаладки 
дождевальных машин, насосного оборудования, оказывает 
консультации по эксплуатации данного оборудования. 

• ООО «Фрито Лей Мануфактуринг»: предоставляет семен-
ной картофель чипсовых сортов, обеспечивает доставку 
урожая на завод. 

• ООО «Метос»: предоставляет комплект метеостанции для 
мониторинга водного баланса и доступной влаги в почве, 
оказывает консультации по эксплуатации данного обору-
дования. 

В задачи команды участников проекта входит не только получе-
ние запланированных объемов качественного продукта, но и опре-
деление наиболее эффективных методов выращивания чипсового 
картофеля и способов снижения себестоимости производства. В 
ходе Дня поля представители команды представили гостям ме-
роприятия – фермерам Нижегородской и ряда соседних областей 

– первые результаты своей работы.
Мероприятие проходило в формате свободного общения, без 

длинных докладов и презентаций. Эксперты рассказали о сортах, 
схемах обработки СЗР, погодных особенностях сезона, обсудили гра-
фик дальнейших действий и свои ожидания от урожая (вполне опти-
мистичные и наглядно подтвержденные на поле). И, конечно, ответи-
ли на многочисленные вопросы профессиональной аудитории.

Окончательные итоги проекта будут подведены после заверше-
ния уборочных работ и отправки продукции на переработку. Для об-
суждения результатов будет организована отдельная встреча, посе-
тить которую смогут все желающие. В ходе нее участники команды 
также поделятся информацией о технологических и экономических 
аспектах выращивания чипсового картофеля. Предварительно ме-
роприятие намечено на ноябрь 2023 года, информацию о точной 
дате проведения мы разместим в группе журнала в телеграм.

Отметим, что организаторы не исключают повторения проекта 
в следующем году, так как задача по наращиванию производства 
сырья для переработки в России становится все более актуальной. 
И не исключено, что День поля ООО «АгроАльянс-НН» станет тради-
ционным мероприятием середины лета. Но подробнее об этом мы 
поговорим уже в следующем номере журнала.

Редакция журнала «Картофельная система» благодарит команду 
проекта (прежде всего – хозяев площадки – ООО «АгроАльянс-НН» 
и лично директора Дмитрия Ивановича Кабанова) за открытость, 
профессионализм и отличную организацию Дня поля.
Также мы выражаем признательность нашим читателям, которые 
прошли регистрацию на сайте издания, посетили мероприятие и тем 
самым подтвердили заинтересованность темой встречи, а значит
и свое желание развиваться и добиваться новых результатов.
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МЫ ПРОДАЕМ НЕ ТОЛЬКО 
СЕМЕННОЙ КАРТОФЕЛЬ 
ПЕРСПЕКТИВНЫХ СОРТОВ, 
НО И ОПЫТ 
ПО ИХ ВЫРАЩИВАНИЮ

ООО «НОРИКА-СЛАВИЯ»

Компания «НОРИКА-СЛАВИЯ» много лет занимается 
продвижением сортов картофеля фирмы NORIKA 
на территории Российской Федерации.

Как ведется работа с сортами NORIKA в России? Уже в процес-
се госсортоиспытаний специалисты ООО «НОРИКА-СЛАВИЯ» име-
ют возможность оценить адаптивную способность новых сортов 
на территории страны. Государственные сортоиспытательные 
участки расположены в разных регионах, и это позволяет за два 
года работы получить первые итоги для корректировки рекомен-
даций по выращиванию новинок. Если сорт показывает отличные 
результаты и включается в Государственный реестр селекцион-
ных достижений, то испытания не останавливаются, напротив, 
увеличивается количество испытательных участков уже в рам-
ках работы агрономов компании. 

Производственные опыты закладываются в хозяйствах с раз-
ным техническим оснащением. Специалистам важно оценить ре-
альный потенциал и пластичность сорта, понять болевые точки и 
важные периоды, требующие особенного внимания. 

Так, например, по сорту Гала агрономы ООО «НОРИКА-СЛАВИЯ» 
выделили следующие пункты: возделывать на поливе, поддержи-
вая 75-80% от ППВ; в фазу бутонизации-начала цветения прово-
дить листовые подкормки азотом, чтобы продлить вегетацию и по 
максимуму использовать фотосинтезирующую способность рас-
тения. Не дать ботве состариться раньше нужного времени (сорт 
физиологически ранний, после цветения вы можете наблюдать 
пожелтение листьев). Эти и другие приемы позволяют получать 
урожайность от 40 до 117 тонн с га в реальных производственных 
условиях. 

• Подобные рекомендации по каждому сорту строго 
индивидуальны! Выявлены опытным путем, методом 
проб и ошибок.

Создать новый сорт картофеля, отобрать 
по отличительным признакам лучшие из 
получившихся линий – это огромный труд. 
Но не меньшие усилия нужно приложить, 
чтобы сохранить этот сорт, размножить, 
показать его преимущества фермерам 
и сделать востребованным. 
Оригинатор изучает особенности сорта 
не один год, он постоянно совершенствует 
производственные программы 
для получения наивысших урожаев 
в различных климатических  
и агротехнических условиях.

КОНСУЛЬТАЦИИ СПЕЦИАЛИСТА

Достоинства сортов NORIKA:

высокий потенциал урожайности;

оптическая привлекательность клубней;

превосходные вкусовые качества;

устойчивость к вирусам и бактериям;

устойчивость к механическим повреждениям;

отличная лёжкость;

стабильность качества;

соответствие требованиям ГОСТ 33996-2016.
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ООО «НОРИКА-СЛАВИЯ»

telegramwww.norika.ru 
R

Компания «НОРИКА-СЛАВИЯ» не только продает семенной карто-
фель современных перспективных сортов, но и делится опытом по их 
выращиванию. У каждого сорта свои особенности, учитывая которые 
можно максимально использовать его потенциал и получить отличный 
урожай не только по количеству, но и по качеству, что сейчас особенно 
востребовано на рынке. Красивый, здоровый картофель, который иде-
ально смотрится в упаковке или россыпью на витрине, замечательно 
хранится и приятен на вкус, несомненно порадует конечного потреби-
теля. Лучший картофель на столе наших покупателей – вот конечная 
цель общей работы всех участников производственного процесса: от 
оригинатора до фермера. 

Специалисты компании стараются как можно подробнее расска-
зать о сортах селекции NORIKA, показать их на днях поля, чтобы фер-
меры могли вживую оценить возможности и преимущества каждого и 
выбрать среди всего спектра вариантов те, что лучше всего подойдут 
для выращивания в том или ином конкретном хозяйстве. 

В линейке сортов картофеля от NORIKA десятки наименований с 
различным сроком созревания и назначением использования. 

Ранние столовые сорта: Аксения, Пароли.
Среднеранние столовые сорта: Миа, Гала, Балтик Роуз.
Среднеспелые столовые сорта: Вега, Венди, Инара.
Чипсовые сорта (от раннего до среднеспелого): 
Бонус,  Кибиц, Пироль.
Среднеспелый сорт для переработки на картофель фри:
Линус.

В сезоне 23/24, обеспечивая коммерческие поставки, мы 
готовы предложить желающим пробные объемы сортов, 
которые только начинают выращивать в нашей стране, на 
специальных условиях. Подробнее узнать о предложении:
тел.: +7 (499) 922-05-50,    e-mail: norika-m@yandex.ru.
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ЗНАЧИТЕЛЬНАЯ 
ЧАСТЬ ПРОБЛЕМ 
СЕЗОНА ВЫЗВАНА 
НЕХВАТКОЙ 
НА РЫНКЕ 
КАЧЕСТВЕННЫХ 
СЕМЯН

КОНСУЛЬТАЦИИ СПЕЦИАЛИСТА

«Основная проблема отрасли до сих пор – нехватка качествен-
ного семенного материала на рынке, – отмечает Дмитрий Белов, – 
через семенные клубни, в частности, идет распространение бактери-
альных инфекций, вопрос с которыми в России сегодня стоит очень 
остро». В этих условиях аграрии, по мнению специалиста, должны 
максимально ответственно подходить к выбору поставщика се-
менного картофеля, в идеале – посещать поля, где выращивает-
ся материал, участвовать в копке и обязательно самостоятельно 
отправлять на анализ клубни из выбранной для покупки партии, 
доверяя результатам только проверенных лабораторий. 

Серьезное отношение к выбору семян – хорошая страховка 
и от другой известной напасти – клубневой (стеблевой) немато-
ды. По наблюдениям Дмитрия Белова, этот вредитель сегодня 
широко распространен во всех основных картофельных регионах 
страны – и в Северо-Западном, и в Центрально-Черноземном, и в 
части Поволжья. Как подчеркивает эксперт, в случае если зара-
жение земель все же произошло, сельхозпроизводителю придет-
ся потратить годы на решение вопроса. «Имеющиеся в арсенале 
аграриев химические средства борьбы с нематодой помогают полу-
чить относительно неповрежденный картофель, но практически не 
влияют на популяцию вредителя, – комментирует Дмитрий Белов, 

– а посев на зараженных участках сидератов (горчицы, рапса и пр.), 
даже выполненный по всем правилам, в ближайшей перспективе 
малоэффективен». 

Как считает эксперт, сократить численность нематод (как 
клубневых, так и цистообразующих) в почве помогут новые не-
матоциды с эффектом снижения популяции, но пока они только 
готовятся к выходу на рынок. Кроме того, накапливается опыт 
применения биологических препаратов на основе штаммов хищ-
ных грибов, на что тоже стоит обратить внимание и отслеживать 
результаты, достигнутые в кооперации со специалистами этой 
области. 

Лето близится к завершению, 
в большинстве регионов России 
началась уборка ранних сортов 

картофеля, и можно подвести 
первые итоги не самого простого 
сезона, отличившегося засухами 
и изнуряющей жарой в Сибири и 
на Урале, проливными дождями 

в южных регионах и сильными 
заморозками во второй половине 
июня, затронувшими полстраны. 

Впрочем, как убежден начальник 
департамента маркетинга  компании 
«Август» ДМИТРИЙ БЕЛОВ, которого 

редакция журнала «Картофельная 
система» попросила рассказать 
об особенностях года, большая 
часть сложностей, с которыми 

постоянно сталкиваются российские 
сельхозпроизводители при 

выращивании картофеля, вызвана 
отнюдь не погодными факторами.
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Существенной проблемой для российских картофелеводов остается ан-
тракноз. По оценке начальника департамента маркетинга компании «Август», 
на сегодняшний день в стране нет препаратов, которые при протравливании 
могут решать эту проблему с достаточной эффективностью. Но сельхозпро-
изводители могут предотвратить ее наступление, используя методы про-
филактики, к которым помимо обработки клубней при посадке, относится и 
обработка по вегетации препаратами триазольной, стробилуриновой групп. 
Определенный ущерб картофелеводам в этом сезоне нанес и фитофтороз 
(пока речь идет о южных регионах: часть хозяйств, выращивающих ранний 
картофель, допустила отступления от программ защиты и потеряла в урожае). 

В районах средней полосы России, Урала и Сибири в июле прошли силь-
ные дожди, но эксперт предлагает на данном этапе рассматривать этот факт 
скорее как положительный. «Картофель – та культура, которая тотально недо-
полита в России, – уверен Дмитрий Белов, – отдельные сорта на это реагиру-
ют нормально, но  часто это приводит к потерям». С точки зрения специалиста, 
даже ураганные ливневые осадки, выпавшие в Омской области, скорее всего, 
не вызовут каких-то осложнений – «если не будет разрушения гребней и силь-
ного полегания ботвы». 

В целом если сельхозпроизводителям удастся соблюсти сроки рутинных 
обработок (что почти гарантированно смогут сделать хозяйства, использующие 
в работе техническую колею), ситуация останется под контролем. Хотя полная 
картина по фитофторозу в стране будет ясна ближе к осени.

Отдельной строкой Дмитрий Белов выделяет альтернариоз – заболевание, 
запуск которого провоцируется стрессами (засухой, заморозками, нарушением 
минерального питания и пр.). По словам специалиста, долгое время борьбе с 
этим заболеванием в нашей стране не уделялось должного внимания, а между 
тем оно является вредоносным для ряда регионов. Начальник департамента 
маркетинга компании «Август» призывает владельцев хозяйств, находящихся 
в зоне риска, включать в схемы защиты картофеля специализированные препа-
раты (наиболее действенными признаны средства на основе триазолов и стро-
билуринов), не надеясь только на средства комплексного характера.

К положительным характеристикам текущего сезона стоит отнести полную 
обеспеченность сельхозпроизводителей всем спектром средств защиты растений. 

На рынке представлен широкий выбор как зарубежных, так и отечествен-
ных препаратов. 

«Были проблемы с логистикой отдельных средств защиты, они решались до-
статочно сложно, но оперативно, без дефицита, – делится информацией Дмитрий 
Белов, – плюс ко всему российские компании в силу определенной стратегии и 
сложившейся ситуации обратили внимание на малообеспеченные культуры, такие 
как картофель, и регистрация профильных препаратов, а также их производство 
выросли внутри страны. Можно с уверенностью сказать, что незаменимых пози-
ций (объективно, с точки зрения обеспечения продовольственной безопасности, 
защиты от патогенов, вредителей и сорняков) практически не осталось».

А вот ситуация с ценами на СЗР, в том числе и отечественных брендов, к 
середине июля становится менее оптимистичной для аграриев, чем в начале 
сезона. «Действующие вещества препаратов производятся за пределами нашей 
страны, и экономика этих предприятий определяется колебаниями мирового рын-
ка, – поясняет эксперт, – в начале этого года цены на препараты относительно 
прошлого сезона были снижены. Причина этого – определенная «затоваренность» 
на китайских заводах, вызванная перепроизводством перед олимпиадой в Пекине 
и временным падением спроса в период пандемии. Сейчас спрос вернулся к преж-
нему уровню, а кроме того, заметно просел курс рубля, поэтому стоимость препа-
ратов в прайсах уже корректируется». 

В какую сумму обойдется закупка средств защиты растений к новому сезо-
ну, предсказать невозможно. Пока предпосылок для снижения цен нет. 

POTATO DAYS TURKIYE
г. АВАНОС, ПРОВИНЦИЯ НЕВШЕКИР

23-25 АВГУСТА 2023

Контакты: Лятифа АКА   latife@dlgfuarcilik.com
+90 542 2625934

Новое место 
проведения

Cамая масштабная 
выставка в сфере 

производства 
картофеля

5 причин приехать на выставку:
1. Получить информацию о новейших продуктах 

и технологиях;
2. Оценить преимущества новых сортов 

картофеля, эффективность средств защиты 
растений и удобрений, посетив опытные 
участки;

3. Увидеть новые модели техники (комбайнов 
для уборки картофеля, агрегатов для 
обработки почвы и пр.), представленные на 
демонстрационной площадке; 

4. Обсудить актуальные вопросы отрасли 
с представителями ведущих компаний 
картофельного сектора;

5. Испытать продукты и оборудование в 
действии и решить, что из них использовать 
в своем бизнесе.

И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О - А Н А Л И Т И Ч Е С К И Й   М Е Ж Р Е Г И О Н А Л Ь Н Ы Й   Ж У Р Н А Л
ISSN 2949-0545

КАРТОФЕЛЬНАЯ
СИСТЕМА



3/2023
АРТОФЕЛЬНАЯ
система50

АКТУАЛЬНО

ШИРОКИЙ ВЫБОР СОРТОВ, 
ВЫСОКИЕ СТАНДАРТЫ 
КАЧЕСТВА

О КОМПАНИИ
ООО «Солана РУС» – единственный официальный представитель группы 
компаний SOLANA в России – отвечает за организацию производства и 
реализацию лицензионных сортов семенного картофеля.
Основная цель селекции SOLANA – выведение экономически 
привлекательных и эффективных сортов, устойчивых к ряду 
заболеваний, вызываемых вирусами, бактериями и грибами; сортов, 
дающих стабильно высокий урожай при меньшем внесении пестицидов 
и удобрений, что способствует сохранению окружающей среды. При 
этом сорта должны обладать характеристиками, необходимыми 
современному рынку картофеля.

ЛИНЕЙКА СОРТОВ 

Компания «Солана РУС» сформировала свою ли-
нейку сортов с учетом потребностей и предпочтений 
российского покупателя. На выбор представлены 
сорта различных направлений использования (сто-
ловые универсальные сорта; сорта для мойки, чист-
ки, упаковки; производства чипсов, картофеля фри, 
крахмала), сроков созревания, предназначенные 
для разных климатических зон.

Среднеранние сорта Бельмонда, Королева Анна, 
Лилли, Лабелла и Ред Леди отлично подходят для 
столовых целей. Благодаря сбалансированному по-
ступлению питательных веществ в течение вегета-
ционного периода, картофель этих сортов обладает 
высокими вкусовыми качествами и может исполь-
зоваться для приготовления большинства традици-
онных блюд. 

Скороспелые сорта Прада и Наталия, имеющие 
короткий период вегетации 50-60 дней, интересны 
для выращивания на раннюю столовую продукцию. 

Сорта Эдисон и Людмила идеальны для перера-
ботки на фри, а Верди и Опал зарекомендовали себя 
при производстве чипсов и картофельной соломки. 
При этом сорт Эдисон является многоцелевым и 
подходит также и для столового назначения.

ООО 
«СОЛАНА 

РУС»

ДЕМОНСТРАЦИОННЫЕ ИСПЫТАНИЯ
В рамках консультационной и технологической поддержки ООО «Со-

лана РУС» ежегодно осуществляет закладку демонстрационных испы-
таний в различных регионах России, чтобы заказчики компании могли 
лично протестировать и подобрать наиболее экономически привлека-
тельные сорта для своих конкретных почвенно-климатических условий, 
а также в целом лучше ознакомиться с предлагаемой линейкой сортов. 

В этом году посетить демонстрационные площадки ООО «Солана 
РУС» возможно в рамках мероприятий:

04.08. Международный День картофельного поля компании GRIMME, 
Костромская область; 
09-10.08. Картофельный город на базе КФХ Белоусов, Свердловская 
область;
11.08. День Новгородского поля на базе КФХ Пономарев А.Н., 
Новгородская область;
25.08. (предварительно) День поля на базе КФХ Онищенко, 
Краснодарский край.

ЛОКАЛИЗАЦИЯ ПРОИЗВОДСТВА НА ТЕРРИТОРИИ РФ
С каждым годом ООО «Солана РУС» последовательно расширяет 

производство высоких репродукций семян на территории РФ. Компания 
успешно продолжает выбранный курс на локализацию полного цик-
ла производства в России, чтобы не зависеть от поставок импортного 
семенного материала. При этом производство организовано в строгом 
соответствии немецким стандартам качества и требованиям ГОСТов РФ. 



КОНТАКТЫ

Санкт-Петербург, г. Пушкин, 
Софийский бульвар, д. 32а, стр. 1, 
оф. 8-Н

На сегодняшний день на полях партнеров 
ООО «Солана РУС» выращивается богатый ас-
сортимент сортов: Бельмонда, Верди, Грана-
да, Королева Анна, Лабелла, Лилли, Людмила, 
Наталия, Опал, Прада, Ред Леди, Родрига, 
Эдисон. Производственные площадки рас-
полагаются в Ленинградской, Новгородской, 
Псковской, Нижегородской, Ярославской, Ко-
стромской, Калининградской и Тамбовской 
областях, Красноярском крае и республиках 
Северная Осетия, Чувашия и Марий Эл.

Размножение и производство семенного 
картофеля высоких репродукций осущест-
вляется при непосредственном контроле ООО 
«Солана РУС». Оригинальная коллекция ме-
ристемных линий также хранится локально и 
поддерживается в чистом виде в лаборатории 
микроклонального размножения.

ООО «Солана РУС» поставляет семенной 
картофель в большинство регионов страны 
и вносит значительный вклад в обеспечение 
рынка России качественным посадочным ма-
териалом.

СИСТЕМА ПРЯМЫХ ПРОДАЖ
Прямые продажи – еще один шаг к укреплению локального профиля 

компании и более тесному взаимодействию с российским покупателем, 
поэтому с июля 2022 года все продажи семенного картофеля селекции 
SOLANA осуществляются напрямую через ООО «Солана РУС».

Непосредственный контакт с клиентами помогает компании своевре-
менно получать обратную связь и оперативно реагировать на меняющиеся 
запросы рынка. 

Кроме того, специалисты ООО «Солана РУС» оказывают постоянную 
консультационную поддержку по продукту, а в случае необходимости лично 
посещают хозяйства, работающие с сортами компании.

ООО «Солана РУС» активно участвует в основных сельскохозяйственных 
форумах сезона 2023-2024: региональных днях поля, Международном Дне 
картофельного поля GRIMME», «ЮгАгро» и др. В дни проведения меропри-
ятий на стенде компании всегда можно получить подробную информацию 
о сортах SOLANA и технологии их возделывания, задать вопросы специали-
стам. Приглашаем к общению всех картофелеводов! 

Принимаем предварительные заказы на семена урожая 2023 года импортного и российского производства. 
Всегда рады видеть вас в числе клиентов или партнеров ООО «Солана РУС»!

R

Приемная: +7 927 688-47-28
E-Mail: info@solana-rus.ru
www.solana-rus.ru



Вентилируемый биг-
бэг для овощей — это 
современный мягкий 
контейнер, разработанный 
для хранения и перевозки 
сельскохозяйственной 
продукции: корнеплодов 
и фруктов.

Внедрение складирования 
в МКР существенно 
снижает потери 
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увеличивая экономическую 
эффективность.
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ГАЛА (РС 1,2)

РИВЬЕРА (Э, РС1)

МЕМФИС (РС 1)

КОЛОМБА (РС 1)

Группа компаний 
«Слава картофелю»

СЕМЕННОЙ КАРТОФЕЛЬ 

РЕД СКАРЛЕТТ (РС 2)

ГУЛЛИВЕР (СЭ, Э) МЕТЕОР (СЭ, Э)

САМБА (Э)

КРАСА МЕЩЕРЫ (СЭ)

Предложение 
на сезон 2023/24

ЧУВАШСКАЯ РЕСПУБЛИКА, 
С. КОМСОМОЛЬСКОЕ, 

УЛ. ПРОМЫШЛЕННАЯ, Д. 8

+7 (8352)240-250
+7 960 306 30 86
www.ask21.ru

ask21rus@mail.ru
vk.com/ask21rus
t.me/s/glory_to_potatoes
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Ôîðñàæ F1
Новый гибрид лука репчатого ранних сроков 
созревания.
Срок созревания – 100-105 дней.
Является самым темным по цвету кожуры на рынке!
Форма луковицы – округлая.
Сухие чешуи золотисто-коричневые, имеют небольшой глянец, плотно 
прилегают к луковице, что позволяет частично механизировать уборку.
Гибрид отличается чрезвычайной выравненностью продукции, 
превосходя по этому показателю известные ранее сорта лука.
Луковицы однородные по массе (при норме высева 1,1 млн семян/га) – 
в среднем, 150-190 г. При более разреженном посеве гибрид формирует 
более крупные луковицы.
Устойчив к фузариозу и розовой гнили, слабо повреждается трипсом.

Êàëèïñî F1
Новый гибрид лука репчатого для очень длительного 
хранения.
Срок созревания – 118-122 дня.
Темно-коричневая чешуя, технологичность                      
и высокая выравненность продукции делают этот 
лук незаменимым для конвейера.
Основными отличиями являются урожайность                        
и высокая товарность продукции.
Внешний вид луковиц отвечает требованиям рынка – темно-бронзовая 
окраска сухих покровных чешуй, округлая форма.
При норме высева 1,1 млн семян/га масса луковиц составляет 170 г.
Отличительной особенностью гибрида является способность легко 
раздвигаться в рядке.
Гибрид пригоден для всех технологий возделывания.
Устойчив к фузариозу и розовой гнили, к трипсу и шейковой гнили.

Ôëàãìàí F1
Новый гибрид лука репчатого для длительного хранения.
Срок созревания – 110-115 дней.
Отличительные особенности – высокая устойчивость         
к фузариозу и мощная корневая система.
Форма луковицы – округлая. Покровные сухие чешуи – 
темно-коричневые, плотно прилегают к луковице.
Средняя масса луковицы легко регулируется нормой высева (при высеве 
1,05-1,15 млн семян/га средняя масса луковицы составляет 170-190 г).
Гибрид весьма перспективным для выращивания на юге России.

Èíôèíèòè F1
Гибрид лука репчатого для очень длительного хранения.
Срок созревания – 115-120 дней.
Луковица округлая, сухие чешуи привлекательного 
темно-бронзового цвета, с выраженным глянцем.
Хранится более 9 месяцев.
Масса луковицы около 160-180 г, с высоким содержанием 
сухого вещества и 3-4 покровными чешуями на момент уборки.
Пригоден для полностью механизированной уборки.
Устойчив к фузариозу и розовой гнили.

ÐÄ 3-10-22 F1
Новый гибрид фиолетового лука средне-поздних сроков 
созревания.
Период вегетации – 115-117 дней.
Форма луковицы – округлая, масса – 150-160 г                 
при норме высева 1 млн шт./га.
Сухие чешуи фиолетово-красные, имеют небольшой 
глянец, плотно прилегают к луковице, что позволяет механизировать уборку.
Гибрид отличается чрезвычайной выравненностью продукции.
Устойчив к фузариозу и розовой гнили.

8 800 100 97 75
– для звонков из России

+7 937 720 7078  (WhatsApp, Telegram)
– для звонков из стран Центральной Азии и Закавказья
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ПОКУПАЕМ,
И ПРОДАЕМ
ТЕХНИКУ Б/У
UPMANN (Upmatic),
SKALS, SYMACH

ÐÅÊËÀÌÀ

ВОССТАНАВЛИВАЕМ

Компания «Агротрейд»
+7 (831) 461 91 58
+7 (910) 899 62 93 / Михаил Афаринов
www.agrotradesystem.ru

ДОСТАВКА 
ПО РОССИИ

• Весовые дозаторы фирмы Upmann

• Упаковочные машины фирмы Upmann  
(сеткозашивки, мешкозашивки, 
клипсаторы и др.)

• Технику для предпродажной подготовки 
овощей фирмы SKALS (приемные 
бункеры, отделители почвы, калибраторы, 
мойки, полировки, сушки, инспекционные 
столы, накопительные бункеры и др.)

МТ



ÊÀÏÅËÜÍÎÅ ÎÐÎØÅÍÈÅ ÎÒ ÏÐÎÈÇÂÎÄÈÒÅËß

ÌÎÄÅËÈ ËÅÍÒÛ

ÅÄÈÍÑÒÂÅÍÍÎÅ Â ÐÎÑÑÈÈ ÏÐÎÈÇÂÎÄÑÒÂÎ ÍÀ ØÂÅÉÖÀÐÑÊÎÌ ÎÁÎÐÓÄÎÂÀÍÈÈ

СТАРДРОП (STARDROP) – подходит для надземного (поверхностного) 
и подпочвенного использования. Бесшовная конструкция позволяет выдерживать 
колебания давления. Изготовлена из 100% высококачественного первичного сырья. 
Производится на европейском оборудовании по мировым стандартам.

• Две параллельные полосы – символ качества – помогают установить ленту 
правильно.

• Произведена из специальной смеси полимеров высокого качества, что 
обеспечивает максимально равномерную толщину стенки и высокую 
прочность даже при малой толщине.

• Изготовлена по самым современным технологиям при непрерывном 
контроле качества в процессе производства.

• Лабиринтные каналы в эмиттере смоделированы таким образом, чтобы 
обеспечить турбулентный поток и высокую устойчивость к забиванию.

• Очень низкий производственный коэффициент вариации обеспечивает 
высочайшую равномерность вылива.

ЭМИТТЕР
• Ярко-белые полосы для предотвращения блокирования 

эмиттера
• Самый широкий лабиринтный канал на рынке
• Единственное производство в России на европейских 

пресс-формах
• Собственное производство

Толщина стенки, милс *Расстояние между эмиттерами, см Вылив эмиттера, л/ч

5 милс, 6 милс, 8 милс ….44 милс 10, 15, 20, 30, 40   1,0 л/ч; 1,6 л/ч; 2 л/ч

8 800 100 97 75 – для звонков из России
+7 937 720 7078  (WhatsApp, Telegram)

– для звонков из стран Центральной Азии и Закавказья
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Компания «Агрохим ХХI» 
проводит многочисленные 
исследования, направленные 
на выявление особенностей 
применения препаратов на 
картофеле. 
Эта статья написана совместно 
с экспертом ФИЦ картофеля 
имени А.Г. Лорха и приглашает 
семеноводов к обсуждению 
ассортимента гербицидов на 
картофеле.

В интенсивной технологии возделывания 
картофеля важное значение имеют меропри-
ятия по борьбе с сорными растениями. Для 
достижения максимального эффекта сель-
хозтоваропроизводители используют меха-
ническую обработку в сочетании с химиче-
ской. При этом все чаще фиксируются случаи, 
когда применяемые гербициды оказывают 
токсическое действие не только на сорняки, 
но и на защищаемую от них культуру. 

Проявления гербицидного токсикоза мо-
гут стать серьезной проблемой для семено-
водческих хозяйств, так как повреждения 
листа иногда ошибочно принимают за при-
знаки вирусных заболеваний из-за схожих 
симптомов. Наиболее часто такую реакцию 
дают метрибузин и римсульфурон. 

В товарном производстве следствием 
гербицидного токсикоза могут стать сни-
жение урожая, изменение формы и умень-
шение количества клубней, что наиболее 
заметно у сортов с коротким периодом ве-
гетации, которые имеют слишком мало вре-
мени на восстановление хлорофилла. 

Реакция растений картофеля на герби-
цид зависит от многих факторов:

• генетические особенности сорта;
• сроки обработки;
• количество осадков;
• температура воздуха;
• содержание органического                                                                      

и минерального веществ в почве;
• качество препарата.ОС
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ПЛАНЕТА «КАРТОФЕЛЬ» 
КОМПАНИИ

Марина Шильцова, 
директор по науке ООО «Агрохим ХХI», 
канд. с.-х. наук, заслуженный работник с/х РФ       
Владимир Зейрук, 
заведующий лабораторией защиты растений ФГБНУ 
«ФИЦ картофеля имени А.Г. Лорха», д-р с.-х. наук, 
заслуженный работник науки Московской области 

АКТУАЛЬНО

Определить степень чувствительности конкретно-
го сорта к тому или иному гербициду не всегда легко, а 
цена ошибки может быть весьма серьезной (см. табл. 1). 
Самостоятельно проверять действие гербицида на сорт 
часто не представляется возможным (сроки внесения 
препаратов ограничены), поэтому хозяйствам следует 
ориентироваться на рекомендации селекционных фирм. 
Чувствительность сорта к гербицидам (метрибузину) – 
существенная характеристика сорта, и в большинстве 
случаев ведущие селекционные фирмы ее обязательно 
приводят. 

Вероятность проявления фитотоксичности ограничи-
вает возможности использования метрибузина и римсуль-
фурона на семеноводческих посадках картофеля. Ориен-
тироваться нужно на довсходовое использование данных 
субстанций или на применение препаратов на основе дру-
гих действующих веществ.

Стоит учесть и зарубежный опыт. Так, в Германии на 
чувствительных к метрибузину сортах рекомендуется ра-
ботать гербицидами, содержащими просульфокарб – как в 
чистом виде, так и в смесях с метрибузином и римсульфу-
роном. В США и Канаде специалисты не рекомендуют при-
менять метрибузин на сортах картофеля с белой кожурой. 

Приоритет при работе с чувствительными сортами от-
дают смесевым препаратам или баковым смесям с низ-
кой нормой метрибузина (не более 0,3 кг/га). (Банадысев 
С.А., Гербициды и качество семенного картофеля, https://
potatosystem.ru/gerbiczidy-i/, 18.05.2020)

Отметим также, что баковые смеси на основе про-
сульфокабра и метрибузина эффективно справляются с 
подавлением таких вредоносных растений как марь бе-
лая (Chenopodium album) и подмаренник цепкий (Galium 
aparine L.). 



Таблица 1. Шкала чувствительности 
растений к гербицидам, данные 
Европейского общества исследователей 
сорняков (EWRС) 

Контакты:
г. Москва, пр. Вернадского, д.29 
agrochim-xxi.ru
mail@agrochim-xxi.ru 
+7(499)138 31 28; 138 31 33

 Шкала Характеристика 
повреждений

Характеристика 
чувствительности, 
баллы шкалы

Характер повреждений 
надземной части растений

1 Нет повреждений Нечувствительный Нет повреждений

2 Очень легкие 
симптомы 

Низкая 
чувствительность 
(1,1-2,0)

Легкое посветление краев 
листьев или жилок листьев

3 Легкие симптомы

Средняя 
чувствительность 
(2,1-4,0)

Сильное посветление краев 
листьев или жилок листьев

4

Сильные симптомы, 
не всегда 
влияющие на 
урожай

Посветление и легкие некрозы 
листовых пластинок – до 2%

5 Повреждения 
легкие

Повышенная 
чувствительность 
(4,1-6,0)

Посветление и некрозы 
листовых пластинок – до 25%

7
Сильные 
повреждения – 
некрозы

Высокая 
чувствительность
(> 6,1) 

Посветление и некрозы 
листовых пластинок – до 50%

8 Очень сильные
повреждения

Посветление и некрозы 
листовых пластинок – до 75%

9 Полная гибель 
растений

Полное уничтожение надземной 
части растений

Как подчеркивает академик, про-
фессор ВНИИ фитопатологии Юрий 
Спиридонов, «эти вещества хорошо 
работают и со злаковыми сорняками».

На основании наших опытов и 
результатов, полученных от других 
фирм и научных источников, лучший 
результат получается при почвен-
ном применении просульфокарба 
(Индокарб, КЭ), 3л/га и метрибузина, 
0,3 кг/га.

Руководствуясь этими сведени-
ями, вы получите надежную защиту 
семенного картофеля от сорняков без 
потерь качества и проявлений фито-
токсичности.
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ОТНИМУТ ЛИ 
У РОССИЙСКИХ 
АГРАРИЕВ
ПОЛИЭТИЛЕНОВУЮ 
СЕТКУ-МЕШОК

АКТУАЛЬНО

В РОССИИ ПЛАСТИКОВУЮ СЕТКУ-
МЕШОК МАССОВО ИСПОЛЬЗУЮТ 
ДЛЯ ТРАНСПОРТИРОВКИ 
СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИИ И ЕЕ 
РОЗНИЧНОЙ ПРОДАЖИ. ЭТОТ 
НЕДОРОГОЙ И ПРАКТИЧНЫЙ 
СПОСОБ УПАКОВКИ ДАВНО 
ПОЛЮБИЛСЯ АГРАРИЯМ, И 
РЕАЛЬНОЙ АЛЬТЕРНАТИВЫ 
ЕМУ НА СЕГОДНЯ НЕТ. ПОЭТОМУ 
НОВОСТЬ О СКОРОМ ЗАПРЕТЕ 
НА ИСПОЛЬЗОВАНИЕ СЕТКИ 
ПРОЗВУЧАЛА КАК ГРОМ СРЕДИ 
ЯСНОГО НЕБА.

3/2023
АРТОФЕЛЬНАЯ
система

?Ирина БЕРГ

ЗАПРЕТ – 
НЕ ЛУЧШИЙ 
ВЫХОД
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СОМНИТЕЛЬНАЯ ИНИЦИАТИВА
В апреле этого года стало известно, что в Минпромторге России 

рассматривают возможность запрета полиэтиленовой сумки-сетки, 
используемой для фасовки овощей и фруктов на продажу. Инициати-
ва исходит от Публично-правовой компании «Российский экологиче-
ский оператор» (РЭО), координатора реформы переработки твердых 
коммунальных отходов.  

– Главным аргументом РЭО является сложность утилизации такой 
сетки, – поясняет руководитель аппарата Союза участников рынка 
картофеля и овощей России (Картофельный Союз) Татьяна Губина. 

– В ходе переработки мусора она наматывается на агрегаты сортиро-
вочного оборудования и может привести к остановке всей линии. Такая 
проблема действительно есть, но удивляет способ, выбранный для ее 
решения.

Ссылаясь на трудности с переработкой сетки, в РЭО в качестве 
альтернативы предложили использовать пакеты и пленки из пропи-
лена и полиэтилена. Однако никто не говорит о запрете той же самой 
сетки, если она используется для перевозки сельхозпродукции. То 
есть о переходе к экологичным видам упаковки или новых возмож-
ностях ее переработки речь явно не идет.

– Мотивируя свои предложения, в РЭО опирались на проведенное 
Институтом экономической политики имени Егора Гайдара исследова-
ние, – дополняет Татьяна Губина. – Изложенные в нем доводы вызы-
вают много вопросов у специалистов агропромышленного комплекса 
и переработчиков. 

НЕПОНИМАНИЕ ПРОБЛЕМЫ 
В ответ на поднявшуюся волну возмущения генеральный дирек-

тор РЭО Денис Буцаев заверил общественность в том, что все пред-
ложения находятся на стадии рабочей дискуссии, и решения будут 
приниматься позднее. А опасения по поводу будущего роста цен на 
овощи прокомментировал следующим образом: «Крайне сложно по-
нять, каким образом продажа картофеля навалом, а не в упаковке вы-
зовет такое подорожание? Если товар будет продаваться на развес, то 
упаковки не будет в принципе, и товар должен стать дешевле». 

Но в реальности предпосылки для удорожания есть, и для прак-
тиков они очевидны.  

– Реализация этой инициативы действительно приведет к росту цен, 
в первую очередь на картофель, – убеждена Татьяна Губина. – Про-
дукция премиум-класса, для которой предусмотрены не подпадающие 
под запрет виды упаковки, не подорожает. А вот стоимость картофеля 
и овощей сегмента «эконом», которые вынужденно покупает большая 
часть населения, вырастет как минимум в два раза или этот товар во-
все исчезнет с прилавков. 

Предложение авторов инициативы продавать все навалом непри-
емлемо ни для производителей, ни для торговых сетей. В последние 
годы в связи со сложными погодными условиями страдает качество 
получаемой сельхозпродукции. И аграрии испытывают большие 
трудности с продажей овощей мелкого калибра. 

– К примеру, картофель категории «45+» ретейлеры берут на реали-
зацию только при условии его расфасовки по 2,5-5 килограммов в сет-
ку-мешок, – отмечает Татьяна Губина. – То же касается мелкой моркови, 
столовой свеклы, репчатого лука. Продавать на развес такие овощи сете-
вые магазины не станут, производителям придется везти их на свалку и 
восполнять потери за счет повышения цен на оставшуюся часть урожая.

БЕЗ СЕТКИ НИКУДА 
По оценкам экспертов, полиэтиле-

новая сетка-мешок, в которой овощная 
продукция идет на реализацию, состав-
ляет незначительную долю на рынке. 
Самой массовой упаковкой в России 
остается сетка, рассчитанная на вес в 25 
килограммов и используемая для транс-
портировки. Та самая, запрещать кото-
рую пока не планируют.  

– На наших предприятиях сетка-мешок 
используется как потребительская упа-
ковка, а также для краткосрочного хране-
ния и отправки сельхозпродукции на реа-
лизацию, – рассказывает генеральный 
директор ООО «ТН-Трейд» и АО «Тульская 
нива» Анастасия Соколова. – Фасовка в 
последнем случае идет по 25, 15 и 10 кило-
граммов. Таким образом мы выполняем 
обязательные требования торговых сетей 
к поставкам картофеля и овощей, пропи-
санные в договорах. 

– В плане логистики это самый удоб-
ный тип упаковки, который активно 
применяют тысячи хозяйств в Рос-
сии, – уверяет руководитель направле-
ния «Упаковочное оборудование» ООО 
Компания «Агротрейд» Михаил Афари-
нов. – Что касается мелкой фасовки, то 
в последние годы набирает популярность 
сетка на 2,5 килограмма с возможностью 
автоматической упаковки по 10 таких ме-
шочков в один большой. Ее задействуют 
в основном крупные производители, ра-
ботающие с ретейлом, и для них это ре-
альная возможностей сбыть продукцию 
любого калибра.

– По нашим подсчетам, 
из трех миллионов тонн 
продовольственного картофеля, 
который ежегодно реализуется 
через магазины в разных 
регионах, от 25 до 40% 
составляют клубни калибра 
«45+». Этот товар, как и 
немалую часть урожая овощей 
открытого грунта, удается 
продать только благодаря 
расфасовке в сетку-мешок. 

Татьяна Губина:

»
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– По объемам продаж в сетевых магазинах с большим от-
рывом лидирует сельхозпродукция, упакованная именно в 
пластиковую сетку, – отмечает генеральный директор ООО 
«Жнива» Виктор Бреев. – Даже в крупных городах, таких как 
Москва и Санкт-Петербург, спрос на картофель в упаковках 
«домик», «клипса» или бумажных пакетах минимальный. А 
на периферии, например, в Казани или Елабуге, такой товар, 
относимый к премиум-классу, покупатели вообще не берут. 

БУМАГА НЕ СПАСЕТ
Теоретически альтернатива у сетки-мешка есть, толь-

ко кто за нее заплатит? Любой производитель стремится 
сократить издержки, в том числе на упаковку, а потреби-
тели не заинтересованы в удорожании товаров. 

–  Если говорить об экологической составляющей вопро-
са, то лучшей заменой сетке будет бумажный пакет, – счита-
ет Михаил Афаринов. – Но он намного дороже всех других 
видов упаковки из-за расходного материала. Судите сами: 
цена сетки-мешка на 2,5 килограмма картофеля – 2-3 рубля, 
«клипсы» – 3,5 рубля, «домика» – 7-10 рублей, бумажного па-
кета – от 15 рублей и выше.

– Наша компания потратила на приобретение линии по 
фасовке картофеля в бумажные пакеты около 100 миллио-
нов рублей, – говорит Виктор Бреев. – Подобное оборудо-
вание есть у очень небольшого числа предприятий в России. 
Нам хотелось повысить свои конкурентные преимущества, 
выйти на рынок с ассортиментом продукции в упаковке 
разных видов. Но на деле оказалось, что стоимость пакета 
превышает стоимость его содержимого. 

Неизвестно, что в очередной раз придет в 
голову «мусорным реформаторам». Поэтому не-
плохо бы заранее позаботиться об альтернатив-
ной упаковке и для перевозки сельхозпродукции. 

– Мы используем и оборотную тару – пласти-
ковые ящики, в которые кантуется продукция в 
мелкой фасовке, – делится опытом Анастасия 
Соколова. – Насколько я знаю, ретейлеры пыта-
лись внедрить такую практику повсеместно, но 
большинство поставщиков проигнорировало их 
инициативу. Были и поставки картофеля в бинах, 
больших крафтовых коробах. Все эти варианты 
логистически неудобны и невыгодны, потому 
что не позволяют осуществлять полную загрузку 
транспортного средства. Как следствие, фикси-
ровался рост затрат на доставку до 50% и выше. 
Плюс проблемы при приемке товара покупателем, 
ведь в распределительных центрах торговых се-
тей ячеечное хранение и размещение товаров.

Необходимость обновления упаковочного 
оборудования может стать огромной проблемой 
для аграриев. В связи с меняющейся ситуацией 
потребуются солидные вложения в перестройку 
технологических процессов. 

– Автоматическая упаковочная машина, заши-
вающая овощи в сетку-мешок, самая массовая и 
дешевая, – отмечает Михаил Афаринов. – Оте-
чественные производители выпускают нужное 
оборудование, которое способны приобрести и 
агрохолдинги, и мелкие фермеры. А вот покупка 
импортных линий, предназначенных для других 
видов упаковки, сильно ударит по их карману.

»

Разница в стоимости с классом «эконом» огромна, 
ведь килограмм клубней в сетке может стоить 20 рублей, 
а в бумажной упаковке – около 100 рублей. 



– Недостатка в оборудовании на рынке действительно нет, – под-
тверждает Анастасия Соколова. –  Но у многих линии по фасовке уже 
установлены, на них потрачены крупные суммы. В худшем случае они 
будут просто простаивать, или придется менять какие-то узлы, тра-
титься на адаптацию автоматов под другие материалы для упаковки. 

СТОИТ ПОБОРОТЬСЯ
К обсуждению темы, актуальной для агропромышленного ком-

плекса, подключились и производители продуктов питания, упаков-
ка для которых тоже может стать вне закона.

– Российские аграрии и переработчики строят планы на будущее, 
исходя из возможности продавать продукцию в упаковке из пластика, 

– объясняет Михаил Афаринов. – Резкий категоричный запрет нару-
шит их работу на годы вперед. Здесь были бы уместнее поправки в 
нормативные акты, регулирующие, как обязать производителя и поку-
пателя возвращать такую упаковку, как ее перерабатывать и исполь-
зовать вторично.

– Думаю, аграриев устроит, если перед введением запрета власти 
предложат им какую-то альтернативу, – считает Анастасия Соколова. 

– Хотя бы несколько вариантов упаковки, но таких, чтобы выпускались 
в нашей стране, стоили недорого и постоянно были в наличии. 

– По-моему, сетку-мешок в ближайшей перспективе запрещать 
нельзя, – уверен Виктор Бреев, – потому что обойтись без нее невоз-
можно. Чем действовать бездумно и подрывать работу целой отрасли, 
лучше бы на государственном уровне организовали работу по утилиза-
ции и переработке пластика.  

– Сегодня на всех площадках Картофельный Союз выступает про-
тив запрета сетки, – говорит Татьяна Губина, – поскольку это нанесет 
большой ущерб как производителям, так и конечным потребителям 
сельхозпродукции. Надеюсь, новые публикации в СМИ не дадут затих-
нуть начатой дискуссии и привлекут дополнительное внимание обще-
ственности. Вместе мы сможем защитить свои интересы. 

ÐÅÊËÀÌÀ



СТРОИТЕЛЬСТВО 
ОРОСИТЕЛЬНЫХ 
СИСТЕМ

• ПРОКЛАДКА И МОНТАЖ 
ТРУБОПРОВОДОВ

• ВОЗВЕДЕНИЕ 
ФУНДАМЕНТОВ ПОД 
ШИРОКОЗАХВАТНЫЕ 
МАШИНЫ

• СООРУЖЕНИЕ 
НАСОСНЫХ СТАНЦИЙ

Полный комплекс работ 
– от проектирования 
объекта до запуска 
оборудования

Сжатые сроки реализации

Гарантия качества

ООО «Агросейв»
+7 (831) 461 91 58                                                    
+7 987 548 01 81 / Сергей Молоков
 stroyka@agrotradesystem.ru
www.agrosave.ru 

«АГРОСЕЙВ» 
ПОМОЖЕТ 
ВЫРАСТИТЬ 
ТО, ЧТО ВЫ 
ПОСАДИЛИ!

ÐÅÊËÀÌÀ
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ОВОЩЕХРАНИЛИЩЕ 
ПЕРВОЙ НЕОБХОДИМОСТИ

• Продажа картофеля 
по более высокой 
цене;

• Стабильный доход;

• Поставка овощей 
в торговые сети 
вплоть до начала 
нового сезона;

• Работа на выгодных 
для себя условиях

– ВСЕ ЭТО ВОЗМОЖНО 
ТОЛЬКО ПРИ НАЛИЧИИ 

СОВРЕМЕННОГО 
ХРАНИЛИЩА –
ЗАДУМАННОГО, 
ПОСТРОЕННОГО 

И ОСНАЩЕННОГО 
ПРОФЕССИОНАЛАМИ.

Компания «Агросейв» имеет большой 
опыт (на рынке с 2008 года) проектирования 
и строительства овоще- и картофелехрани-
лищ. За это время компания реализовала 
десятки проектов по всей стране – от Воло-
годской области и Республики Коми до Се-
верной Осетии, заслужив репутацию ответ-
ственного и грамотного партнера.

Сегодня «Агросейв» предлагает пол-
ный спектр услуг по решению вопросов 
хранения – от разработки проекта до ос-
нащения необходимым оборудованием и 
сдачи объекта «под ключ». Специалисты 
компании учитывают все требования за-
казчика; условия, режимы, технологии 
хранения овощей; характеристики места 
строительства (климатические условия, 
уровень грунтовых вод и пр.).

Основываясь на своем опыте и ис-
пользуя лучшие мировые достижения, 
специалисты компании «Агросейв» раз-
работали собственный проект типового 
овощехранилища (бескаркасного ароч-
ного сооружения) – долговечного (гото-
вое здание прослужит не менее 25 лет), 
не требующего серьезных затрат (эко-
номия 30% в сравнении с возведением 
традиционного капитального строения 
достигается за счет легкого фундамента, 
низкой металлоемкости, продуманных 
технических решений), а срок строитель-
ства составляет всего около 3 месяцев.

«АГРОСЕЙВ» ПОМОЖЕТ СОХРАНИТЬ ТО, ЧТО ВЫ ВЫРАСТИЛИ!

Александр Фролов (8 915 956 62 58)

ÐÅÊËÀÌÀ
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БЕЗ 
КАДРОВ 

КАК 
БЕЗ РУК 

В УСЛОВИЯХ РЫНКА
В наше время именно работодатели конкурируют в своих 

притязаниях на сотрудников, а не наоборот. Сроки найма, как и 
расходы компаний на их подбор, возрастают, привлечение канди-
датов становится сложнее и дольше. Как отмечает руководитель 
пресс-службы HeadHunter (hh.ru) Юг Екатерина Никифорова, ком-
фортной для рынка труда нормой считается баланс, при котором 
на одну вакансию приходится 5-7,9 резюме. Значение этого ин-
декса ниже 4 уже говорит о дефиците кадров. 

В 2023 году максимальные значения индекса в аграрной 
отрасли зафиксированы в январе и в марте – 3,4 резюме на ва-
кансию. Однако в апреле он начал снижаться и к концу мая опу-
стился до отметки 2,8. Такие изменения обусловлены высокой 
конкуренцией с другими профессиональными сферами и низкой 
активностью соискателей. Среди других причин можно назвать 
растущую нехватку квалифицированных кадров и непопуляр-
ность отрасли АПК в целом.

Сельское хозяйство относится к высококонкурентной сфере, 
где работодатели размещают много новых вакансий и по-настоя-
щему борются за соискателей. По словам Екатерины Никифоро-
вой, сегодня сельхозпредприятия чаще всего предлагают работу 
агрономам, технологам по переработке зерновых и зоотехникам. 
Также велик спрос на представителей рабочих профессий в АПК, 
а с ростом автоматизации процессов в отрасли увеличивается и 
число вакансий для IT-специалистов. 

АКТУАЛЬНО

Дефицит кадров остается 
одной из главных проблем 

сельхозпроизводителей 
на протяжении последних 

десятилетий. С тех пор, 
как была разрушена 

советская школа подготовки 
специалистов для АПК, 

система образования не 
смогла предложить достойной 
замены. И сегодня менеджеры 

по персоналу вынуждены 
соревноваться в креативности, 

чтобы привлечь бесценный 
человеческий ресурс.

Ирина БЕРГ 

АГРОПРЕДПРИЯТИЯ АГРОПРЕДПРИЯТИЯ 
В ПОИСКАХ В ПОИСКАХ 
СПЕЦИАЛИСТОВСПЕЦИАЛИСТОВ  
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«ЗОЛОТЫЕ» КАДРЫ 
Эксперт по кадровой политике Союза участников рынка картофеля и 

овощей России (Картофельный союз) Светлана Сонина одной из самых 
востребованных и дефицитных называет профессию инженера-гидро-
техника. Резюме на информационных площадках встречаются доволь-
но часто, но на 90% они принадлежат специалистам из других отраслей. 
А вот в мелиорации сельского хозяйства подобные кадры на вес золота, 
в них нуждается каждое хозяйство, где занимаются поливом.

Достаточно сложно найти и агронома, поэтому предприятия даже 
при укомплектованном штате обычно не отказываются от перспектив-
ного выпускника вуза. Исполнительный директор ООО «ВАЛМИКС» Ва-
лентин Козлов считает необходимым создание кадрового резерва, чем 
его компания и займется в ближайшее время. Если хозяйству требуются 
два агронома, на работу нужно брать трех, и пусть один из них будет 
совсем молодой, которому придется платить больше, чем он стоит. На 
становление новичка как профессионала может уйти до шести лет, и 
растить специалиста лучше самостоятельно, с учетом его будущей ква-
лификации.

Отрасли также остро не хватает механизаторов, которые, по словам 
Светланы Сониной, сегодня нужны тысячам хозяйств от Калининграда 
до Владивостока. Отраслевой спецификой профессии является сезон-
ность, но все заинтересованы в том, чтобы удержать такого сотрудника, 
даже если он задействован три-пять месяцев в году. Валентин Козлов 
объясняет нехватку механизаторов закрытием большинства училищ и 
техникумов, где их готовили. 

Среди тех, кого сегодня можно встре-
тить на производствах, людей моложе 40 
лет – считанные единицы. И когда появ-
ляется специалист, готовый трудиться, 
его с радостью берут, обеспечивая все ус-
ловия и помогая расти профессионально.

Работая над решением этой пробле-
мы, Картофельный Союз сотрудничает 
с несколькими учреждениями среднего 
профессионального образования. На-
пример, ГБПОУ МО «Луховицкий аграр-
но-промышленный техникум», которым 
руководит Вячеслав Смирнов, готовит 
для отрасли техников-механиков, трак-
тористов-машинистов и мастеров сель-
хозпроизводства. Его выпускники уже в 
18-19 лет получают права необходимых 
категорий и имеют высокий уровень 
подготовки. Руководители предприятий, 
входящих в Союз, охотно дают им рабо-
ту в своих хозяйствах и доверяют самую 
передовую технику.

СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ  
Агропромышленный комплекс испы-

тывает потребность в кадрах для работ, не 
требующих специальных знаний и навы-
ков. Нанимая таких сотрудников, можно 
присмотреть себе будущих профильных 
специалистов и организовать их дальней-
шую подготовку. Речь, конечно, идет о мо-
лодежи: школьниках и студентах.

Светлана Сонина говорит об опыте 
предприятий Союза по привлечению 
школьников, абитуриентов и студентов 
младших курсов к уборке ботанических 
семян лука и сортировке овощей. В таких 
мероприятиях – по решению директора 
учебного заведения Алексея Зиновье-
ва – традиционно участвует ГБПОУ МО 
«Коломенский аграрный колледж имени 
Н. Т. Козлова». Ребята постигают азы 
профессии агронома и, конечно, получа-
ют за свой труд вознаграждение. Для них 
это – отличная возможность испытать 
характер и навыки общения во взрослом 
коллективе. 

Не первый год участники Картофель-
ного Союза сотрудничают с обществен-
ной организацией «Российские студен-
ческие отряды». Регулярно работают с 
ее региональным отделением в Москов-
ской области, возглавляемым Павлом 
Ковалевым. »



3/2023
АРТОФЕЛЬНАЯ
система70

Опыт привлечения на работу студентов есть и у группы ком-
паний «Дмитровские овощи», в частности у АО «Агрофирма Буня-
тино». Гендиректор предприятия Сергей Щукин положил начало 
формированию отрядов из числа будущих механизаторов. В ком-
пании даже вышли за пределы области и приглашают ребят из 
отдаленных регионов, например, из Сибири. По словам Светланы 
Сониной, по тому же пути пошли в группе компаний «Малино».

К сожалению, не всегда представители нового поколения хо-
тят связывать жизнь с сельским хозяйством. По наблюдениям 
Валентина Козлова, молодежь часто не проявляет интереса к 
аграрным профессиям, которые сама же выбрала. В ООО «ВАЛ-
МИКС» для прохождения преддипломной практики приходят 
студенты подмосковных техникумов, где готовят механиков. На 
вопрос, что их сюда привело, некоторые ребята честно говорят 
о своем желании получить отметку в документе для учебного 
заведения. Реальная практика в условиях современного сель-
хозпредприятия, возможность чему-то научиться и заработать в 
их планы не входит.

НА ПУТИ К СВОБОДЕ
В нашей стране распространяется практика привлечения 

к сельхозработам людей, отбывающих наказание в исправи-
тельных учреждениях. Как объяснила Светлана Сонина, из 
контингента, находящегося на предприятиях, отбирают людей 
для работы на уборке, сортировке или упаковке продукции. 
При этом среди осужденных нередко встречаются и высоко-
квалифицированные специалисты. Тогда у хозяйств появляет-
ся шанс заполучить толкового инженера, технолога, водителя, 
механика и так далее. 

В проекте ФСИН России участвует АО «Озёры», входящее 
в ГК «Малино». Усилиями гендиректора Сергея Прямова для 
проживания данной категории работников построен УФИЦ 

– специальный участок, функционирующий как исправитель-
ный центр. По уровню комфорта и оснащенности его называют 
лучшим в Московской области. Трудоустраивая осужденных, 
им стараются создать условия, позволяющие раскрыть их 
возможности. 

Договор с Управлением ФСИН России по Московской обла-
сти заключило и ООО «Лесные дали», и теперь работники при-
бывают сюда из разных уголков страны. Чтобы обеспечить их 
жильем, было приобретено и отремонтировано здание мест-
ного общежития. Виталий Штопель считает, что привлечение 
осужденных позволяет эффективно решать кадровые вопро-
сы. А когда есть постоянный приток сотрудников, можно спо-
койно планировать рост и развитие компании на годы вперед. 
Кроме того, помогать оступившимся людям встать на путь ис-
правления – благое дело. 

В ЛУЧШИХ ТРАДИЦИЯХ
Недостаточно дать сотруднику стабильную работу и ждать 

от него трудовых подвигов. Светлана Сонина уверена, что со 
стороны бизнеса проявление заинтересованности в своем пер-
сонале должно обретать вполне конкретные формы. К примеру, 
если на практику приехали студенты, необходимо обеспечить им 
достойный быт: комфортное жилье, хорошее питание. 

АКТУАЛЬНО
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Гендиректор ООО «СПК имени 
Ленина» Андрей Грачковский 
в прошлом году установил 
настоящий рекорд, задействовав 
на своем предприятии студотряд 
численностью 52 человека.

 Управляющий партнер ООО 
«Лесные дали» Виталий Штопель 
также активно использует 
в хозяйстве труд студентов 
для проведения сезонных работ. 

»
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Важно показать будущим специалистам эстетику рабочего 
места и производства в целом, вовлечь в корпоративную куль-
туру предприятия. Но главное, молодых людей должны сразу 
брать под крыло опытные наставники, уже сделавшие карьеру 
на предприятии, крайне желательно возрождение института 
наставничества в его истинном виде, как было при Советском 
Союзе.

Современные работодатели стараются привлечь персонал 
достойными окладами. Екатерина Никифорова подтвердила 
это данными с сайта hh.ru. В целом по России средняя предла-
гаемая  заработная плата  в мае этого года составляла около 70 
тыс. рублей для агронома (на 19% больше, чем в 2021-м), 68 тыс. 
рублей – для технолога, 61 тыс. рублей – для механика, 65 тыс. 
рублей – для зоотехника,  58 тыс. рублей – для ветеринарного 
врача.

На своем опыте управленца Валентин Козлов убедился, что 
повышения зарплаты для привлечения новых кадров и удер-
жания сотрудников уже недостаточно. Поэтому в ООО «ВАЛ-
МИКС» внедряют систему мотивации, позволяющую хорошо 
зарабатывать людям, которые хотят и умеют это делать. Тут 
тоже пришлось обратиться к старой советской практике, когда 
передовикам по итогам года выдавали так называемую 13-ю 
зарплату. В современных условиях собственнику бизнеса по 
силам награждать самых перспективных работников бонусами. 
Их размер должен превышать средний оклад, по возможности, 
в несколько раз, чтобы получатель осознавал свою значимость 
и стремился оправдать доверие.

Виталий Штопель уверен, что для привлечения человече-
ских ресурсов требуется тщательно продуманная социальная 
политика. Руководство «Лесных далей» решило купить и рекон-
струировать еще одно общежитие, за счет этого будет созда-
но около десятка одно-двухкомнатных квартир для будущих 
сотрудников. Также готовится к реализации проект строитель-
ства коттеджного поселка из 15 благоустроенных домов с при-
усадебными участками. Готовый жилищный фонд должен при-
влечь молодых специалистов, успевших обзавестись семьями, 
из разных регионов страны. 

ИЗ АУДИТОРИИ – В ПОЛЕ
Екатерина Никифорова рассказала, что с начала года рос-

сийские компании, связанные с сельским хозяйством, разме-
стили на hh.ru более 48 тыс. вакансий. Это почти на треть (+28%) 
больше, чем в 2022-м, и на 51% больше, чем в 2021-м. Наиболь-
ший спрос на новых работников зафиксирован в Москве (9% 
вакансий), Краснодарском крае (8%) и Воронежской области 
(6%). При этом количество соискателей, наоборот, показывает 
отрицательную динамику. Так, с января по май в 2021 году ра-
ботодатели разместили примерно 1,1 тыс. вакансий агронома, а 
за тот же период 2023-го их было свыше 2 тысяч.

Серьезной недоработкой Валентин Козлов называет ориен-
тир отечественной высшей школы на выдачу дипломов теоре-
тикам, а не на подготовку специалистов-практиков. По его мне-
нию, корни проблем на производстве – в нашем образовании, 
сдавшем свои позиции еще около 30-40 лет назад. Как резуль-
тат, падение его уровня с мирового до посредственного. »

ÐÅÊËÀÌÀ
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Решение задачи Светлана Сонина видит в реализации образовательной 
концепции, предложенной председателем Картофельного Союза, генераль-
ным директором АО «Малино» Сергеем Лупехиным. Концепция предпо-
лагает преобладание практики над теорией, перекраивание учебных гра-
фиков таким образом, чтобы до 60% своего учебного времени студенты 
третьего и четвертого курсов проводили на предприятиях, а не в аудитори-
ях. Обучающиеся по направлениям подготовки «агрономия», «агрохимия», 
«агроинженерия» и так далее должны иметь возможность в вузе освоить 
сельхозтехнику и получить права на управление ею. 

Инициативу поддержали партнеры Союза – Институт агробиотехно-
логий Тимирязевской академии и Тульский государственный педагогиче-
ский университет имени Л. Н. Толстого. Так, например, решением ректора 
Тульского педуниверситета Константина Подрезова с 1 сентября 2023 года 
студенты третьего и четвертого курсов факультета естественных наук, 
направлений подготовки «Агрономия», «Биология», «Биотехнология», и 
факультета технологий и бизнеса, направлений подготовки «Сервис транс-
портных средств», «Технические системы в агробизнесе», начнут стажи-
ровку в ООО «Богородицкий Альянс» по графику 50/50 (50% учебного вре-
мени на практике, 50% – на учебе). 

Эффективным инструментом подготовки кадров Светлана Сонина
считает Федеральный проект «Профессионалитет», в рамках которого АО 
«Озёры» и Коломенский аграрный колледж, вместе с другими участника-
ми, строят на территории Московской области образовательно-производ-
ственный «Агрокластер». Занятые в нем студенты растут на самом лучшем 
учебном материале – участии в производственных процессах агробизнеса.

АКТУАЛЬНО

Для того чтобы отрасль не теряла 
своих специалистов еще до того, 
как они выйдут на рынок труда, 
эксперты рекомендуют обязать 
выпускников бюджетных отделений 
аграрных вузов и ссузов отрабатывать 
на производствах определенное 
количество лет. В противном случае 
вчерашние студенты должны будут 
возместить учебному заведению все 
затраты на обучение.

»
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ДОСТАВКА ПО РОССИИ

• Картофелесажалки
• Гребнеобразователи
• Транспортеры

ПОКУПАЕМ
И ПРОДАЕМ

GRIMME
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННУЮ
ТЕХНИКУ

С ПРОБЕГОМ• Фрезы
• Бункеры
• Комбайны

Компания «Агротрейд»
+7 910 107 62 97 
Юрий Бурлаченко
www.agrotradesystem.ru

ÐÅÊËÀÌÀ

МТ



3/2023
АРТОФЕЛЬНАЯ
система74

Сергей Банадысев, 
доктор сельскохозяйственных наук, 
ООО «Дока – Генные Технологии»

В секторе российского 
крупнотоварного картофелеводства 
сезона 2022/23 года проявились 
симптомы перепроизводства. 
На самом деле никакого 
перепроизводства нет, это 
искусственно созданная ситуация 
в сфере торговли, контролируемой 
иностранными торговыми сетями. 
Картофель является стратегически 
важной пищевой культурой, роль 
которой и объемы потребления 
будут только постоянно расти в 
будущем. По накоплению энергии 
в урожае на единицу площади 
картофель существенно превосходит 
все другие сельскохозяйственные 
культуры умеренного климата, это 
самый экономичный и эффективный 
водопользователь, обеспечивающий 
высокую урожайность на 
малоплодородных почвах. 
Утверждение российских 
агрономов XIX века о том, что 
выращивать картофель – это все 
равно что получать три колоса 
там, где раньше рос один, будет 
верным и в дальнейшем. С учетом 
таких возможностей культуры 
прогнозируется увеличение мирового 
производства картофеля в два раза в 
предстоящие 30 лет. 
У России есть все условия 
и возможности (почвенно-
климатические и экономические) 
стать ведущим производителем 
высококачественного товарного 
картофеля для мирового рынка. 

УЧИТЬСЯ 
ПРОДАВАТЬ 
КАРТОФЕЛЬ

В ФОКУСЕ
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Причиной недостаточного сбыта картофеля часто считают доволь-
но высокие цены в розничных магазинах, сопоставимые с ценами на 
крупы и макароны. Совершенно разным по питательной ценности кате-
гориям продуктов питания приходится конкурировать друг с другом в 
условиях снизившейся за последние годы покупательной способности 
населения. Нормализовать цены можно введением регуляторных огра-
ничений размера торговой наценки (не более 30%), введением норма-
тива доли отечественной продукции в объемах продаж торговых сетей 
(не менее 90%), запрета импорта картофеля. 

Это современные цивилизованные макроэкономические инстру-
менты, широко используемые во всем мире в целях обеспечения про-
довольственной независимости и поддержки своих товаропроизводи-
телей. Российское же правительство 30 лет пребывает в ожиданиях 
декларируемой теоретиками саморегуляции невидимой рукой рынка, 
что явно тормозит развитие отечественной экономики как в целом, так 
и в частностях. В текущих условиях картофелеводам РФ нужно самим 
научиться использовать более эффективные методы продаж продук-
ции, для чего полезно изучить и использовать лучший зарубежный 
опыт. 

Как пример для подражания рассмотрим систему торгового мар-
кетинга картофелеводов штата Айдахо на 2023 год – доступный и до-
статочно объемный документ. В настоящее время 150 предприятий 
этого штата на площади 120 тыс. га ежегодно выращивают около 5 
млн тонн картофеля, это третья часть всего американского картофеля. »

И успешно продают его, хотя до сих 
пор делают ставку на старинный и до-
вольно оригинальный сортотип Рассет 
(крупный удлинено-овальный клубень 
не очень правильной формы, с шер-
шавой светло-коричневой кожурой и 
белой мякотью). Основная часть этого 
урожая идет на производство фри, но 
Рассет сохраняет популярность и как 
столовый картофель (около половины 
общего объема продаж в США).  

ОСНОВНЫЕ УСЛОВИЯ И ФАКТОРЫ 
УСПЕШНЫХ ПРОДАЖ КАРТОФЕЛЯ

1. Специализация и увеличе-
ние объемов производства. Мелкие 
предприятия не могут длительно по-
ставлять картофель в торговые сети. 
Картофелеводство более-менее соче-
тается с овощеводством, но оно долж-
но быть основным направлением де-
ятельности и в этом случае. Не имеет 
смысла и не будет успеха, если вы-
ращивать картофель в дополнение к 
чему-то, как второстепенную культуру. 

Так, крупные хозяйства Республи-
ки Беларусь с основной специали-
зацией на мясе-молоке и кормопро-
изводстве, за редким исключением, 
свернули производство картофеля. 
Только специализированные фермер-
ские хозяйства продолжают тради-
ции некогда славного белорусского 
картофелеводства, но объемы уже не 
те. Иногда и для внутреннего рынка 
недостаточно.

2. Консолидация предприятий, 
выращивающих картофель. Ассоци-
ация картофелеводов штата Айдахо 

– Idaho Potato Comission (IPC) – была 
создана в 1937(!) году. Естественно, 
что не в один момент, но это привело 
к единой ценовой и сбытовой полити-
ке, эффективному отстаиванию роли 
и интересов отрасли. Наличие объе-
диняющего всех профессионального 
союза позволяет действовать спло-
ченно и согласованно. До объеди-
нения российским картофелеводам, 
нужно честно это признать, еще да-
лековато. Превалирует самодоста-
точность, изоляционизм, хуторской 
менталитет: «Я сам свой картофель 
смогу продать».  
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Было несколько попыток объединиться и 
есть несколько   отраслевых ассоциаций, но 
они не объединяют все картофельное сообще-
ство. На региональном уровне очень актуаль-
на кооперация мелких предприятий с целью 
укрупнения и форматирования объемов про-
даваемой продукции. Это тоже пока единич-
ные случаи. А фрагментарность не позволяет 
выражать и отстаивать интересы отрасли. 

Даже сформировать единую позицию не 
получается, если в ассоциацию входят не 
только российские предприятия, но и пред-
ставители иностранных фирм, у которых со-
вершенно иные интересы. Поэтому часто от 
ассоциаций исходят предложения, лоббирую-
щие интересы не российских, а иностранных 
компаний. 

3. Высокое качество продукции. Позиция 
не нуждается в обосновании, всем нужно 
стремиться выходить на высокий уровень 
качества. Проблема в пропорциях: столовый 
картофель в перспективе будет конкуренто-
способным при общей урожайности не менее 
40 т/га и товарности не менее 85%. Под товар-
ным картофелем подразумевается та часть 
урожая, которая продается по высоким ценам. 
Высокими ценами для производителей (т.е. со 
склада) еще несколько лет назад считалось 
100 долл./тонна, а после произошедшего все-
мирного удорожания ТМЦ в 2021/22 годах – не 
менее 200 долл./тонна. 

4. Разнообразие продукции. Несмотря на 
консервативную приверженность американ-
цев к Рассету, помимо него на полках магази-
нов в США постоянно присутствуют еще пять 
разновидностей картофеля: желтый, красный, 
белый, для гурманов и социальный. Они прода-
ются в разных пропорциях. 

И нам целесообразно решительно, но вдум-
чиво расширить разнообразие столового кар-
тофеля, продуктовую линейку. Преобладание 
однотипных сортов на полках российских мага-
зинов (в последние годы это желтый округлый 
картофель) лишает потребителей возможности 
выбора. А отсутствие выбора снижает объемы 
продаж картофеля в целом. 

5. Постоянное информирование потребителей о полез-
ности картофеля.  Успех продаж картофеля в штате Айдахо 
основывается, в том числе, на популяризации пищевой и пи-
тательной ценности картофеля как продукта питания. Нужно 
честно признать, что мы почти не уделяем внимания этому 
аспекту продвижения. Между тем, очень важно донести до 
потребителя научно обоснованную информацию. 

Картофель является продуктом с высоким содержанием 
питательных веществ. Как известно, полезность пищи опре-
деляется по соотношению питательных веществ и калорий. 
Например, порция печеного картофеля весом 100 граммов 
содержит около 97 калорий, или 5% от рекомендуемой суточ-
ной нормы. Но эта же порция обеспечивает 10% дневного по-
требления пищевых волокон, витамина B6 и калия и 5% или 
более тиамина, ниацина, витамина C, витамина E, витамина K, 
фосфора, магния и меди, а также многое другое.  И это дока-
зывает, что картофель является очень полезной пищей.

Картофель относится к категории «крахмалистые овощи», 
что подчеркивает преобладающий макроэлемент – углеводы 

– и преобладающий тип углеводов – крахмал. Картофельный 
крахмал состоит из амилопектина (полимера глюкозы с раз-
ветвленной цепью) и амилозы (полимера глюкозы с прямой 
цепью) в довольно постоянном соотношении 3:1. Небольшая 
часть крахмала, содержащегося в картофеле, «устойчива» к 
ферментативной деградации в тонком кишечнике и достига-
ет толстого кишечника практически в неизменном виде. Этот 
«резистентный крахмал» (RS) интенсивно ферментируется 
микрофлорой в толстом кишечнике, вырабатывая короткоце-
почечные жирные кислоты, которые, как было показано, сни-
жают рН кишечника, снижают токсические уровни аммиака 
в желудочно-кишечном тракте и действуют как пребиотики, 
способствуя росту полезных бактерий толстой кишки. Новые 
исследования на животных моделях и некоторые ограни-
ченные исследования на людях показывают, что RS может 

» рис. 1. Все сорта по объему.
На основе анализа многолетней 
статистики продаж выделено 
несколько регионов страны с 
отличительными особенностями 
потребления различных типов 
картофеля. Эти особенности 
учитываются при планировании 
сортимента выращивания и продаж. 

В ФОКУСЕ

красно-коричневый
желтый
красный
белый

редкие сорта 
(для гурманов)

социальный

13% | -4.6%
13% | -23.3%

11% | -4.3%
4% | +5.0%

1% | -34.1%

58% | +1.1%
СО

РТ
А

Картофель и стручковая фасоль признаны 
продуктами с наибольшим количеством 
питательных веществ в расчете на затраченную 
единицу денег в исследовании 90 наиболее 
распространенных продуктов питания. Доступность 
по цене, питательная ценность, возможность 
длительного хранения и высокие урожаи картофеля 
делают его важным компонентом стратегии 
продовольственной безопасности.
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Распространено заблуждение, что 
все питательные вещества находятся в 
кожуре картофеля. Она действительно 
содержит примерно половину всех пище-
вых волокон, но большая часть (> 50%) 
питательных веществ содержится все же 
в мякоти. Как и в случае с большинством 
овощей, биодоступность многих питатель-
ных веществ в картофеле, особенно во-
дорастворимых витаминов и минералов, 
зависит от методов обработки и приготов-
ления продукции. Наибольшие потери пи-
тательных веществ происходят, когда для 
приготовления используется вода (варка) 
и / или в тех случаях, когда продукт под-
вергается воздействию высоких темпе-
ратур в течение длительного времени (на-
пример, запекание). 

Фитонутриенты. Картофель также со-
держит множество фитонутриентов, в 
первую очередь каротиноиды и феноль-
ные кислоты, и является крупнейшим 
источником растительных фенольных 
соединений в рационе американцев. Ка-
ротиноиды, такие как лютеин, зеаксантин 
и виолаксантин, содержатся в основном 
в желтом и красном картофеле, хотя не-
большие количества также обнаружива-
ются в белом картофеле. 

Общее содержание каротиноидов в 
картофеле колеблется от 35 мкг до 795 
мкг на 100 г сырой массы. Темно-желтые 
сорта содержат примерно в 10 раз больше 
каротиноидов, чем сорта с белой мякотью. 
Антоцианы – это фенольные соединения, 
они содержатся в клеточном соке цветов, 
плодов, листьев растений и придают цвет 
от оттенков красного до малинового и от 
синего до пурпурного. В наибольшем коли-
честве антоцианы в картофеле включают 
гликозиды ацилированного петунидина 
(фиолетовый картофель) и ацилирован-
ные гликозиды пеларгонидина (красный 
и фиолетовый картофель). Хлорогеновая 
кислота, бесцветное полифенольное со-
единение, является вторичным метабо-
литом растений и составляет до 80% от 
общего содержания фенолов в клубнях 
картофеля. 

усиливать чувство сытости, положительно влиять на состав тела, 
благоприятно влиять на уровни липидов и глюкозы в крови и уве-
личивать количество полезных бактерий в толстой кишке.

Картофель содержит две из пяти подкатегорий RS: RS2, который 
преимущественно содержится в сыром картофеле, и RS3, который 
образуется при варке и охлаждении картофеля. В недавнем иссле-
довании было изучено количество RS в трех популярных сортах 
картофеля, приготовленных двумя разными способами (запекание 
и варка) и подаваемых при трех разных температурах. Результаты 
показали, что содержание RS в картофеле значительно различает-
ся в зависимости от способа приготовления и температуры, но не от 
сорта. Так, печеный картофель имел больше RS (3,6 г RS на 100 г кар-
тофеля), чем вареный (2,4 г RS на 100 г картофеля). Также в среднем 
охлажденный картофель (изначально запеченный или вареный) 
содержал наибольшее количество RS (4,3 г RS на 100 г картофеля), 
затем охлажденный и повторно нагретый картофель (3,5 г RS на 
100 г картофеля) и картофель, подаваемый в горячем виде (3,1 г 
РС на 100 г картофеля). Даже обработанный картофель (например, 
картофельные хлопья), по-видимому, сохраняет значительное ко-
личество устойчивого крахмала. 

Помимо RS, картофель содержит пищевые волокна – пример-
но 2 г на 150 г, а это 7% дневной нормы. Они содержатся как в 
мякоти, так и в кожуре. Белый картофель имеет более высокое 
содержание клетчатки. Содержание сырого протеина в картофеле 
сопоставимо с большинством других основных продуктов корне-
плодов и клубней – примерно 2-4 г в среднем клубне. Качество 
белка часто обозначается как «биологическая ценность» (БЦ), 
которая учитывает аминокислотный профиль белка наряду с его 
биодоступностью. Яичный белок имеет биологическую ценность 
100 и считается эталонным. Картофель имеет относительно вы-
сокий BV 90 по сравнению с другими ключевыми растительными 
источниками белка (например, соя с BV 84 и бобы с BV 73). Рас-
пространено заблуждение, что растительные белки отсутствуют 
или не имеют одной или нескольких незаменимых аминокислот. 
Фактически картофель содержит все девять незаменимых амино-
кислот и, таким образом, является полноценным белком. Карто-
фельный белок превосходит другие растительные белки и сходен 
с белками животного происхождения по содержанию незамени-
мых аминокислот. 

Макро- и микроэлементы. Картофель содержит множество не-
обходимых витаминов и минералов, в первую очередь витамины 
C и B6, а также минералы: калий, магний и железо. Картофель 
среднего размера (150 г) содержит 27 мг витамина С, что доволь-
но много. Картофель занимает пятое место в перечне пищевых 
источников витамина С для американцев. Картофель также содер-
жит рибофлавин, тиамин и фолиевую кислоту, а также является 
хорошим источником витамина B6 (12% дневной нормы в США на 
порцию). 

Картофель отличается высоким содержанием магния (в клуб-
не среднего размера с кожурой – около 48 мг), и недавние иссле-
дования показывают, что примерно 5% от общего количества маг-
ния, поступающего в рацион американцев, обеспечивает именно 
картофель. А вот железа в картофеле не очень много (1,3 мг или 
6% от дневной нормы), но биодоступность этого элемента намного 
выше, чем во многих богатых железом овощах.

Картофель является одним из наиболее 
концентрированных источников калия, 
содержание минерала в клубнях 
значительно выше, чем в бананах, 
апельсинах и брокколи.  
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каждое негативное сообщение 
необходимо нейтрализовать четырьмя 
позитивными – на ту же тему и на тех же 
информационных каналах. 

Наконец, кверцитин – это флавоноид, в наи-
больших количествах содержащийся в красном 
и красновато-коричневом картофеле и отлича-
ющийся антиоксидантными и противовоспали-
тельными свойствами in vitro и in vivo. Подобно 
другим фитонутриентам растений, гликоалка-
лоиды обладают не только токсическим дей-
ствием, но и положительными эффектами, 
включая снижение уровня холестерина, про-
тивовоспалительное, противоаллергическое и 
жаропонижающее действия.  

Несмотря на всю эту информацию, следует 
подчеркнуть, что количество гликоалкалоидов 
в картофеле, доступном для потребления чело-
веком, как правило, невелико, а удаление про-
ростков и очистка кожуры толщиной 3-4 мм 
снаружи перед приготовлением удаляет почти 
все гликоалкалоиды (подробнее см. журнал 
«Картофельная система» № 2, 2023).

Картофель не содержит глютена (это груп-
па клейковинообразующих белков зерна зла-
ковых растений, к которому у многих людей 
аллергия), поэтому он является ключевым 
источником углеводов в рационе людей с глю-
теновой болезнью и/или чувствительностью 
к глютену. Простой отказ от продуктов с глю-
теном может привести к недостатку других 
питательных веществ: клетчатки и нескольких 
микроэлементов, включая тиамин, фолат, маг-
ний, кальций и железо. Поскольку картофель 
содержит ряд этих питательных веществ, он 
является основным продуктом питания для 
тех, кто нуждается или хочет придерживать-
ся безглютеновой диеты или диеты с ограни-
чением глютена. На упаковках картофельных 
чипсов (не самого полезного вида картофеле-
продуктов) становится модным обращать вни-
мание не на высокое содержание калорий, а на 
нулевое содержание глютена.

6. Жесткое купирование негативной лож-
ной информации о пищевых свойствах кар-
тофеля. Картофелеводы Айдахо непрерывно 
сканируют информационное пространство и 
оперативно опровергают недостоверную ин-
формацию о вреде картофеля как пищевого 
продукта. Они руководствуются правилом, что 

Обывательско-дилетантские упреки в 
адрес картофеля периодически озвучивают 
некоторые диетологи всего мира, по трем ос-
новным направлениям:

Артериальное давление/гипертония. Управление по са-
нитарному надзору за качеством пищевых продуктов и ме-
дикаментов США (FDA) одобрило заявление о пользе калия 
для здоровья и нормализации артериального давления. Учи-
тывая высокое содержание калия и низкое содержание на-
трия, картофель может быть идеальной пищей при лечении 
гипертонии. Тем не менее, в одном медицинском исследова-
нии был сделан вывод, что высокое потребление печеного, 
вареного картофеля, а также фри ведет к риску развития 
гипертонии. Более тщательное изучение результатов этого 
исследования показало, что для такого однозначного выво-
да нет оснований. 

В некоторых случаях положительная связь между потре-
блением картофеля и развитием гипертонии наблюдалась 
только у женщин, а у мужчин отмечалось улучшение состоя-
ния. К тому же, замена картофеля некрахмалистыми овощами 
оказалась полезна только для двух групп женщин, у мужчин 
она увеличивала риск гипертонии. А замена картофеля други-
ми крахмалистыми овощами (горохом, фасолью, кукурузой и 
сладким картофелем) не снизила риск гипертонии ни в одной 
из групп.  

Контроль веса/ожирение. Картофель в натуральном виде 
– типичная низкокалорийная овощная культура с энергоем-
костью около 90 Ккал на 100 г сырого веса (сопоставимо с 
калорийностью моркови, капусты, свеклы). Калорийность 
картофеля многократно увеличивается при обжаривании в 
масле или жире. Так, чипсы имеют калорийность около 450 
Ккал на 100 г, но в их весе порядка 30% занимает раститель-
ное масло. Отметим также, что получение человеком с пи-
щей энергии – основная цель и смысл питания. Проблема 
ожирения вызывается не наличием калорий, а превышением 
потребляемой с пищей энергии над энергозатратами.  Люди 
с малоподвижным образом жизни должны сознательно 
включать в свой рацион отварной картофель и пюре, а фри 
относить к праздничным блюдам. 

Однако в Интернете можно без труда найти так называе-
мые исследования английских ученых, ставящих картофель 
в один ряд с сахаросодержащими напитками и переработан-
ным красным мясом. Картофелеводам из Айдахо приходит-
ся неустанно опровергать такие лихие заключения.

Гликемический ответ/диабет 2 типа. Из-за содержания 
углеводов и предполагаемого высокого гликемического 
индекса (ГИ) картофель не только часто ограничивается в 
диетах для диабетиков, но также указывается как причина 
развития этой болезни. Однако клинических/эксперимен-
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тальных исследований, доказывающих такую причинно-след-
ственную связь, нет.  Тем не менее некоторые авторы сформу-
лировали выводы, что картофель (включая печеный, вареный, 
пюре и картофель фри) положительно связан с риском диабе-
та 2 типа, и называют ГИ картофеля вероятным механизмом 
повышенного риска. Более пристальный взгляд независимых 
экспертов на результаты этого исследования показал, что как 
только индекс массы тела (ИМТ) был включен в статистиче-
скую модель и контролировался как кофактор, связь больше 
не оставалась значимой для печеного, вареного картофеля или 
пюре. Контроль ИМТ важен, потому что именно избыточный 
вес/ожирение является основным фактором риска диабета 
2 типа.  Пришлось также отметить, что авторы не учитывали 
другие диетические факторы, которые могли объяснить эту 
связь, в частности красное мясо. 

Что касается самого гликемического индекса, который 
показывает сравнительные темпы распада крахмала до глю-
козы в пищеварительном тракте человека, то у картофеля он 
сильно различается в зависимости от вида кулинарной обра-
ботки и способа употребления. Значения ГИ изменяются от 
промежуточного (отварной красный картофель, потребляемый 
холодным: 56) до умеренно высокого (запеченный картофель 
Рассет: 77) и до высокого (картофельное пюре быстрого при-
готовления: 88; вареный красный картофель: 89). В другом 
исследовании изучался ГИ восьми сортов картофеля в Велико-
британии и получен диапазон от 56 до 94. И еще нюанс: у кар-
тофеля фри ГИ ниже, чем у вареного картофеля.

7. Информирование потребителей о пользе картофеля для 
здоровья. Влияние картофеля на здоровье человека ранее не-
дооценивалось (по сравнению с рядом овощей). Но он содержит 
относительно высокие концентрации ключевых фитонутриен-
тов, которые обладают биологической активностью, способной 
противодействовать развитию хронических заболеваний. В на-
стоящее время клинические испытания доказали, что регуляр-
ное употребление картофеля имеет гипохолестеринемическое и 
противовоспалительное действия, способствует снижению ри-
ска онкологических заболеваний, диабета, ожирения.

8. Информирование потребителей о правильном обраще-
нии с картофелем: как хранить, как не допускать позеленения, 
прорастания, потерь веса. К примеру, дословно по теме позе-
ленения: Хлорофилл и гликоалкалоиды естественным образом 
содержатся в картофеле. Воздействие света на картофель в по-
левых условиях, при хранении, на полках продуктовых магази-
нов или дома может привести к образованию зеленой пигмен-
тации на поверхности картофеля. 

Cu S
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Это «озеленение» происходит из-за об-
разования хлорофилла – пигмента, который 
содержится во многих растительных продук-
тах, включая салат-латук, шпинат и брокколи. 
Картофель, который обычно употребляется в 
пищу, содержит мало соланина. Самые высокие 
уровни гликоалколоидов обычно содержатся в 
ростках, цветках, листьях или других активно 
растущих частях клубня, которые не являются 
теми частями картофеля, которые люди обычно 
употребляют в пищу. Концентрация гликоалко-
лоидов выше в незрелом картофеле и уменьша-
ется по мере роста и созревания клубня. 

Следует также отметить, что программы 
селекции картофеля привели к коммерческо-
му выпуску только линий картофеля с очень 
низким содержанием соланина. FDA считает, 
что максимально допустимое содержание гли-
коалкалоидов составляет 20-25 мг/100 г веса 
свежего картофеля. Например, средняя токси-
ческая реакция человека на гликоалкалоиды 
составляет 3 мг/кг массы тела (диапазон 1-5 
мг/кг массы тела). 

Предполагая, что в картофеле содержит-
ся гликоалкалоидов на рекомендуемом уров-
не 200 частей на миллион, человек весом 80 
кг (176 фунтов) должен был бы съесть целый 
килограмм пораженных участков картофеля в 
порции, чтобы вызвать токсическую реакцию. 
Также обратите внимание, что картофель с та-
ким высоким содержанием гликоалкалоидов 
будет иметь горький, жгучий вкус. Для сниже-
ния образования гликоалкалоидов в картофеле 
при уборке урожая и после него продукцию сле-
дует хранить в прохладном, темном месте. Если 
вы увидите на картофелине зеленое пятнышко, 
вырежьте его, основная часть продукта пригод-
на к употреблению. 

Ассоциация картофелеводов Айдахо ис-
пользует спокойный и конструктивный стиль 
изложения. И приводит аргументы, ссылаясь 
на авторитетные научные источники инфор-
мации по теме.

9. Постоянно обновляющиеся рецепты 
блюд из картофеля. Это, по сути, основной 
блок информации для потребителей. На сай-
тах картофелеводческих ассоциаций и многих 
картофелепроизводящих предприятий есть 
обширные кулинарные разделы с подробны-
ми рецептами, красивыми фотографиями кар-
тофельных блюд и сервировки. Они постоянно 
пополняются и рекламируются, в том числе на 
этапе продажи картофеля в магазинах.

10. Креативная организация торговли картофелем. Реко-
мендации для магазинов на 2023 год:

- продвигать самый популярный картофель;
- создавать рекламные изображения в красновато-коричне-

вых тонах (способствует росту продаж на 13%);
- размещать рекламу на дисплеях в супермаркетах (допол-

нительный рост продаж на 22%, по данным IPC);
- использовать в оформлении торгового зала вывески IPC 

(как напоминание покупателю о картофеле Айдахо); 
-  применять в рекламе изображение пакетов с продукцией 

(штучных, чтобы у потребителей не складывалось впечатле-
ние, что картофель продается только оптом); 

- делать выкладку картофеля разнообразной (картофель 
Айдахо – это больше, чем Рассет);

- организовывать конкурсы для любителей картофеля (кон-
курсы увеличивают посещаемость магазинов).

Ассоциация картофелеводов Айдахо финансирует прове-
дение картофельных фестивалей, организует практически по-
стоянный автопробег по США на мега-трейлере с изображени-
ем клубня картофеля, разнообразные лотереи с призами для 
активных покупателей картофеля. И не ожидает, что хороший 
картофель продаст себя сам, на что мы до сих пор уповаем. По 
этому пути нужно идти и российским картофелеводам. Боль-
шинство эффективных мер стимулирования продаж не под 
силу никакому отдельному предприятию. Поэтому первооче-
редной задачей является выполнение пункта 2 (см. выше).
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ЭФФЕКТИВНОЕ ОРОШЕНИЕ

Один из крупнейших китайских производителей 
сельскохозяйственного оросительного оборудования

Виды дождевальных установок:

• Круговые стационарные и передвижные дождевальные установки
• Фронтальные дождевальные установки
• Четырехколесные универсальные дождевальные установки
• Дождевальные машины барабанного типа

Преимущества оборудования:

• Современные модели 
• Долговечность и надежность
• Простота в эксплуатации
• Демократичная стоимость

Гарантия на оборудование: 3 года.  Срок изготовления и поставки в Россию: до 3,5 месяцев

Дилер в России и Казахстане:
ООО «Потенциал»
www.potencial.pro
poliv@agrotradesystem.ru
+7 (831) 461 91 58
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